
ЗАДАНИЯ №1,4,6,16
Задание 1

Личные: Я, МЫ, ТЫ, ВЫ, ОН, ОНА, ОНО, ОНИ

Притяжательные: МОЙ, НАШ, ТВОЙ, ВАШ, СВОЙ, ЕГО, ЕЁ, ИХ

Возвратное: Себя

Вопросительные: КТО? ЧТО? КАКОЙ? ЧЕЙ? СКОЛЬКО? КАКОВ? КОТОРЫЙ?

Относительные: КТО, ЧТО, КАКОЙ, ЧЕЙ, СКОЛЬКО, КАКОВ, КОТОРЫЙ

Отрицательные: НИКТО, НИЧТО, НИКАКОЙ, НИЧЕЙ, НИСКОЛЬКО,  НЕКОГО, НЕЧЕГО

Неопределённые: НЕКТО, НЕЧТО, НЕСКОЛЬКО, НЕКОТОРЫЙ, КОЕ-КТО,  ЧТО-ТО, КАКОЙ-
НИБУДЬ, ЧЕЙ-ЛИБО

Указательные: ЭТОТ, это, ТОТ, ТАКОЙ, ТАКОВ, СТОЛЬКО

Определительные: ВЕСЬ, ВСЯКИЙ, КАЖДЫЙ, САМ, САМЫЙ, ЛЮБОЙ,  ИНОЙ, ДРУГОЙ

Обратите внимание! Слово «его» может быть личным местоимением (увидел его)  
и притяжательным местоимением (его суть). То есть слово «его» – это 
морфологический  омоним.

Наречия места – где?: ГДЕ, ТАМ, ТУТ, ЗДЕСЬ

Наречия времени – когда?: КОГДА, ТОГДА

Наречия образа действия – как?: КАК, ТАК

Наречия, указывающие на порядок мыслей – что  за чем следует?:  ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО, ПОТОМ,  ЗАТЕМ

Наречия, указывающие на следствие, итог или вывод – что в результате?: 
ПОЧЕМУ, ПОЭТОМУ,  ПОТОМУ

Предлоги

Вводные слова

Числительные

Местоимения

По структуре:

Простые: БЕЗ, В, ДО, ВСЛЕДСТВИЕ

Сложные: ИЗ-ЗА, ИЗ-ПОД

Составные: В ТЕЧЕНИЕ, В ПРОДОЛЖЕНИЕ, НЕСМОТРЯ НА,  В СООТВЕТСТВИИ С

По производности:

Непроизводные: БЕЗ, В, ДО, ДЛЯ, ЗА, ИЗ, К, НА, НАД, О, ОТ, ПО, ПОД, ПЕРЕД,  ПРИ, ПРО, С, 
У, ЧЕРЕЗ

Производные: 

От имён существительных: В ТЕЧЕНИЕ, В ПРОДОЛЖЕНИЕ, ПО МЕРЕ, ВВИДУ,  ВСЛЕДСТВИЕ, 
НАСЧЁТ, ПО ПОВОДУ, В СООТВЕТСТВИИ  С, ПОСРЕДСТВОМ, ЗА СЧЁТ, НАПОДОБИЕ, ВРОДЕ,            
В ВИДЕ

От наречий: ВОЗЛЕ, ВОКРУГ, МИМО, ПОСЛЕ, ПОЗАДИ

От деепричастий: СПУСТЯ, БЛАГОДАРЯ, ВКЛЮЧАЯ, НЕСМОТРЯ НА

По значению:

Объектные: О, ПРО, НАСЧЁТ, ПО ПОВОДУ

Указание источника  информации: ПО, СОГЛАСНО, В СООТВЕТСТВИИ С, НА ОСНОВЕ,  НА 
ОСНОВАНИИ

Образа действия: ПОСРЕДСТВОМ, ЗА СЧЁТ, С ПОМОЩЬЮ, ПРИ ПОМОЩИ

Временные: В, В ТЕЧЕНИЕ, В ПРОДОЛЖЕНИЕ, ПО МЕРЕ, ОКОЛО,  СПУСТЯ

Пространственные: ДО, ИЗ, К, НА, НАД, ОТ, ПО, ПОД, ПЕРЕД, У, ЧЕРЕЗ

Причинные: ИЗ-ЗА, ВВИДУ, ВСЛЕДСТВИЕ, ПО ПРИЧИНЕ, БЛАГОДАРЯ

Целевые: ДЛЯ, ЗА, В ЦЕЛЯХ

Уступительные: НЕСМОТРЯ НА, ВОПРЕКИ

Условные: ПРИ, ПРИ УСЛОВИИ

Сравнительные: НАПОДОБИЕ, ВРОДЕ, В ВИДЕ

Союзы

По структуре:

Простые: И, НО, ИЛИ, ЧТО, ЧТОБЫ

Составные: А ТАКЖЕ, ТО ЕСТЬ, ПОТОМУ ЧТО, ДО ТЕХ ПОР ПОКА,  НЕСМОТРЯ НА ТО ЧТО

По функции:

Сочинительные: 

Соединительные: И, ДА (=И), ТАКЖЕ, ТОЖЕ, А ТАКЖЕ;  НИ… НИ; НЕ ТОЛЬКО... НО И; КАК... 
ТАК И

Противительные: А, НО, ДА (=НО), ЗАТО, ОДНАКО, ЖЕ

Разделительные: ИЛИ, ЛИБО; ТО… ТО; НЕ ТО... НЕ ТО

Иногда дополнительно выделяют группы сочинительных  союзов с пояснительным 
значением (ТО ЕСТЬ), уточняющим  значением  (А ИМЕННО), значением 
дополнения (ПРИЧЁМ, ПРИТОМ) и проч.

Подчинительные:

Изъяснительные: ЧТО, ЧТОБЫ, КАК

Причинные: ПОТОМУ ЧТО, ОТТОГО ЧТО, ТАК КАК, БЛАГОДАРЯ ТОМУ  ЧТО, ВВИДУ ТОГО ЧТО, 
ВСЛЕДСТВИЕ ТОГО ЧТО,  ПОСКОЛЬКУ, ИБО

Целевые:  ЧТОБЫ, ЧТОБ, ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ, С ТЕМ ЧТОБЫ, ЗАТЕМ  ЧТОБЫ, ДАБЫ

Временные: КОГДА, ЛИШЬ, ЛИШЬ ТОЛЬКО, ПОКА, ЕДВА, ДО ТЕХ ПОР ПОКА, ПРЕЖДЕ ЧЕМ

Условные: ЕСЛИ, ЕСЛИ БЫ; ЕСЛИ… ТО; РАЗ, ЛИ, КАК СКОРО, КАБЫ

Сравнительные: КАК, БУДТО, КАК БУДТО, СЛОВНО, ТОЧНО, ПОДОБНО  ТОМУ КАК

Уступительные: НЕСМОТРЯ НА ТО ЧТО, ХОТЯ, КАК НИ, ПУСКАЙ, ПУСТЬ

Следствия: ТАК ЧТО

Смысловые (модальные) :

Указательные: ВОТ, ВОН, ЭТО, ВОТ И

Уточняющие: ИМЕННО, КАК РАЗ, ПОЧТИ

Усилительные: ДАЖЕ, ВЕДЬ, ЖЕ, УЖ, УЖЕ, И, -ТО, -ТАКИ, ВСЁ-ТАКИ

Выделительно�-ограничительные: ТОЛЬКО, ЛИШЬ, ЛИШЬ ТОЛЬКО, ВСЕГО, ПРОСТО,  
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО, ЕДИНСТВЕННО

Вопросительные: РАЗВЕ, НЕУЖЕЛИ, ЛИ, ЛЬ

частицы

Восклицательные: ЧТО ЗА, КАК, КАКОЙ, ПРОСТО,                                                                   
НУ И, ПРЯМО

Уступительные: ХОТЬ, ХОТЬ БЫ

Сравнительные: КАК, БУДТО, КАК БУДТО, ТОЧНО, СЛОВНО

Выражающие сомнение: ВРЯД ЛИ, ЕДВА ЛИ

Выражающие ссылку на  чужие слова: МОЛ, ДЕСКАТЬ, -ДЕ

Выражающие смягчение  ситуации: -КА-, -ТКА, -ТКО, -С

Утвердительные: ДА, ТОЧНО, ТАК

Отрицательные: НЕ, НИ, ДАЛЕКО НЕ, НИЧУТЬ НЕ, ВОВСЕ НЕ

Формообразующие частицы:

Образующие условное  наклонение глагола: БЫ, Б

Образующие  повелительное наклонение глагола: ДА, ДАВАЙ, ДАВАЙТЕ, ПУСТЬ, 
ПУСКАЙ

Образующие степени  сравнения имени  прилагательного, наречия,  слова 
категории состояния: БОЛЕЕ, МЕНЕЕ, САМЫЙ, ВСЕХ, ВСЕГО

Самые частые вводные слова по значениям

Пример: например, так, в частности

Подведение итога: итак, таким образом

Дополнение: кроме того, помимо того/помимо этого

Следствие: следовательно, таким образом

Уточнение: иными словами, другими словами, иначе говоря

Противопоставление: напротив, наоборот, впрочем

Порядок мыслей: во-первых, во-вторых, в-третьих, с одной стороны, с другой 
стороны

Уверенность в истинности: конечно, несомненно, очевидно

Неуверенность

в истинности: наверное, возможно

Последняя мысль в ряду: наконец, в конце концов

Количественные

- Обозначают кол-во предметов

- Отвечают на вопрос «сколько»?

- Примеры: один, два, три, двадцать 
пять 

На столе у меня пять книг.

Футболист забил два мяча.

Порядковые 

- Обозначают порядок предметов при счёте

- Отвечают на вопрос «который»?

- Примеры: второй, третий, пятый, седьмой

Миша в строю четвертый.

Это двадцать второй дом.

Собирательные 

- Обозначают совокупность, целую группу предметов

- Отвечают на вопрос «сколько»?

- Примеры: пятеро, четверо, двое

Четверо ребят идут в поход. Трое медвежат играют на полянке. Шестеро 
мальчишек решили играть в футбол. Оба человека, обе перчатки.

Задание 4 Существительные

Прилагательные

Наречия

ВОД(ка): водопровОд, газопровОд, нефтепровОд


- ЛОГ: каталОг, некролОг


Иностранные слова (удар-е на последний слог): диспансЕр, еретИк, жалюзИ, 
квартАл


Популярные слова (удар-е на 1 слог): бАнты, крАны, тОрты, шАрфы


Математика: Иксы, киломЕтр, цЕнтнер


Работа: БухгАлтер-бухгАлтеров, докумЕнт, лЕктор-лЕкторов, срЕдства, столЯр, 
цемЕнт, шофЁр, экспЕрт


Путешествие: аэропОрт-аэропОрты, граждАнство, досУг, лыжнЯ, мЕстность-
мЕстностей


Парочки-голубки: Отзыв (о книге) – отзЫв (посла из страны), созЫв, призЫв


нЕдруг (=враг) - недУг (=болезнь)


Ручки + ножки: нОготь – нОгтя – ногтЕй, лОкоть – лОктя – локтЕй, тУфля


Сложно!: вероисповЕдание (=Вера исповЕдует), кремЕнь – кремнЯ, 
сосредотОчение,  Отрочество, свЁкла


Оставшееся (из лёгкого): 


бородА – бОроду, дефИс, дешевИзна, договорЁнность, нОвость-новостЕй, партЕр, 
портфЕль, пОручни, знАчимость, кОнус – кОнусов, корЫсть, намЕрение, нарОст, 
нЕнависть, придАное, сирОты, стАтуя, тамОжня, цепОчка

красИвее, красИвейший, оптОвый, прозорлИвый, прозорлИва, слИвовый, 
вернА, ловкА, знАчимый, кУхонный, мозаИчный

На 1 слог: вОвремя, дОверху, дОнизу, дОсуха, зАсветло, зАтемно


На 2 слог: донЕльзя, красИвее, надОлго


На 3 слог: ненадОлго

Глаголы

Прошедшее время, женский род. Ударение на последний слог!: бралА-бралАсь, 
взялА-взялАсь, влилАсь, ворвалАсь, воспринялА, воссоздалА, гналА-гналАсь, 
добралА-добралАсь, дождалАсь, ждалА, занялА, заперлА, звалА, лгалА, лилА-
лилАсь-налилА-перелилА-полилА, навралА, надорвалАсь, назвалАсь, нарвалА, 
началА, облилАсь, обнялАсь, обогналА, ободралА, отбылА, отдалА, отозвалА-
отозвалАсь, позвалА, понялА, прибылА, принялА, рвалА, снялА, совралА, создалА, 
сорвалА, убралА


ИСКЛЮЧЕНИЯ: клАла, крАлась,  послАла

-ить: дозвонИться-дозвонИтся, звонИть-звонИт, кровоточИть, обзвонИть-
обзвонИт, ободрИть-ободрИт, облегчИть-облегчИт, ободрИть-ободрИт, обострИть, 
одолжИть-одолжИт, окружИть-окружИт, перезвонИть-перезвонИт, плодоносИть, 
повторИть- повторИт, позвонИть-позвонИт, положИть-положИл, углубИть


НО!


закУпорить, клЕить-оклЕить, озлОбить, освЕдомиться-освЕдомится, опОшлить, 
откУпорить

Сложные слова. Частые ошибки!: вручИть-вручИт, защемИть-защемИт, наделИть-
наделИт, накренИться-накренИтся, сверлИть-сверлИт, сорИть-сорИт, укрепИть-
укрепИт, щемИть-щемИт, чЕрпать, баловАть, избалОванный

Оставшееся (легко): дозИровать, кАшлянуть, жИться-жилОсь, занЯть, зАнял-
зАняли, начАть-нАчал-нАчали, прибЫть-прИбыл-прИбыли, принЯть-прИнял-
прИняли, пломбировАть-запломбировАть, щЁлкать

ПРИЧАСТИЯ И ОТГЛАГ.ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

Вы меня зАе..я хочу на Бали…: зАгнутый-сОгнутый, зАнятый, зАпертый, нАчатый


Ё под ударением!: довезЁнный, заселЁнный, низведЁнный, облегчЁнный, 
ободрЁнный, обострЁнный, отключЁнный, повторЁнный, поделЁнный, 
приручЁнный, углублЁнный


Ударение перед -вш: нажИвший, налИвший, нанЯвший, начАвший, понЯвший, 
прожИвший


Женщина на последнем месте: занятА, заселенА, принятА, снятА


Оставшееся: кормЯщий, кровоточАщий, прИнятый, снЯтый

Во всех деепричастиях ударение на ВТОРОЙ слог: закУпорив, начАв, начАвшись, 
отдАв, поднЯв, понЯв, прибЫв, создАв

Задание 6 1 вид. Исключить слово

2 вид. Замена слова

1 ошибка


Плеоназм - речевой оборот, который основан на использовании в словосочетании 
близких семантически слов, в связи с чем создаётся неоправданный эффект 
логической избыточности.

Ошибка (плеоназм) Правильный вариант
Первая премьера Премьера
Коренной абориген Абориген
Ледяной айсберг Айсберг
Главная суть Суть
Отступать назад Отступать 
Ведущий лидер Лидер
Жаркий зной Зной
Маршрут движения Маршрут
Прейскурант цен Прейскурант
Безвозмездный подарок
Народный фольклор
Необычный феномен
Обратный бумеранг
Основной лейтмотив
Популярный шлягер
Свободная вакансия
Упал вниз
Династия рода Династия

Упал 
Вакансия
Шлягер
Лейтмотив
Бумеранг
Феномен
Фольклор
Подарок

Ошибка (тавтология) Правильный вариант
Проливной ливень

Старый старик

Высокая высота

Спросить вопрос

Ливень

Старик

Высота

Спросить 

2 ошибка


Тавтология - некорректное употребление однокоренных слов в речи, которые 
повторяют уже выраженный смысл. (Может быть и в формулировке на замену 
слова)

Ошибка Верно
Одержать первенство

Сделать решение

В поле внимания

Одержать победу

Принять решение

В центре внимания / В поле зрения

 Нарушение лексической сочетаемости (слова, употребленные вместе, 
лексически несовместимы).

Ошибка Верно
Крутится как хомяк в колесе

Звезд с неба не ловил

Зарубить на лбу

Держать в грязном теле

Крутится как белка в колесе

Звезд с неба не хватал

Зарубить на носу

Держать в чёрном теле

 Ошибка в фразеологизме (устойчивом обороте).

Ошибка Верно
Имя, знакомое по всему миру Имя, известное по всему миру

 Смешение синонимов.

Ошибка Верно
Купить абонент в библиотеку Купить абонемент в библиотеку

 Смешение паронимов.

Ошибка Верно

Лиза была домработницей у 
Фамусова

Лиза была служанкой у Фамусова

Неверное употребление иноязычных слов, устаревших слов, неологизмов.

Ошибка Верно
Иметь роль

Играть/уделять значение

Посвящать внимание

Играть роль

Иметь/придавать значение

Уделять внимание

Где чаще всего ошибаются?

Соединительные: И, да(=и), также, тоже, ни ... ни

Присоединительные: Да и, причем, притом, а также

Разделительные: Или, либо, то ли ... то ли, не то ... не то, то ... то

Парные Союзы: Не только ... но и, как так ... и, хотя и ... но, не столько ... 
сколько, если не ... то

Противительные: А, но, да(=но), однако, зато, же

Пояснительные: То есть, а именно

Между однородными членами ставятся запятые.
Только 4 союза могут их 
отменить:
И,ИЛИ,ЛИБО,ДА(=И).


Важно! эти союзы должны быть ОДИНОЧНЫМИ.  


Я люблю конфеты и мороженое.


Тебе бы только конфеты да мороженое есть.


Я куплю конфеты или мороженое.


Я куплю конфеты либо мороженое.

Если союзы И,ИЛИ,ЛИБО,ДА(=И) не одиночные,
они не могут отменить запятые 
между однород.членами. 


В таком случае запятые ставятся так, будто никаких союзов нет вообще!!! 

Я люблю и конфеты, и мороженое.


Я люблю и конфеты, и мороженое, и кисель.


Я люблю конфеты, и мороженое, и кисель.


Я куплю либо конфеты, либо мороженое. 


Запятая ставится перед второй частью парного союза.

Примеры парных союзов: 


Не только…но и, как…так и, не столько…сколько, насколько…настолько, хотя 
и…но, если не…то, не то что…но


Если однородные члены соединяются союзами И,ИЛИ,ЛИБО,ДА ПОПАРНО, то 
запятые ставятся МЕЖДУ ПАРАМИ. 


Я люблю конфеты и мороженое, торты и компот, вафли и печенье. 


Каждую группу однородных членов разбираем ОТДЕЛЬНО! 

Брат и сестра любят мороженое и конфеты.


Широкий круглый стол

Между частями ССП ставится запятая перед союзом (это может быть ЛЮБОЙ 
сочинительный союз). 


[Мама любит собак], и [я люблю котов].

[Он начал работать], и [мысли бродили в его голове].

Между частями ССП НЕ ставится запятая, если у частей есть ОВЧ (чаще всего 
это общее обстоятельство времени/места,дополнение) и части соединены 
союзами И, ИЛИ, ЛИБО, ДА(=И). 


Фразеологизмы (не разделяются запятой): И стар и млад

Случаи, когда определения можно считать однородными.

Если они обозначают признаки однотипных предметов: Жемчужины — белые, 
розовые, голубые — рассыпались по полу. 

Если это эпитеты : Пепельное, восковое лицо вынырнуло из темноты. 

Если за одиночным определением следует выраженное причастным оборотом 
определение : Длинные, ярко выраженные полосы пересекали поле.

Если они стоят после определяемого слова : По дороге зимней, скучной тройка 
борзая бежит… (А. С. Пушкин)

Задание 16 Сочинительные союзы

ПРАВИЛО ДЛЯ ОДНОРОД.ЧЛЕНОВ 


ПАРНЫЕ СОЮЗЫ ПРИ ОДНОРОДНЫХ ЧЛЕНАХ 


ПРАВИЛО ДЛЯ ОДНОРОД.ЧЛЕНОВ


А ЭТО НЕОДНОРОДНЫЕ ЧЛЕНЫ!

ССП



задания №3, 23, 20
Задание 3 РАЗГОВОРНАЯ РЕЧЬ

Общестилевые черты: непринуждённость, неподготовленность (автоматизм), 
преобладающая устная форма общения, сопровождение речи жестами, мимикой, 
телодвижениями, простота речи, краткость (экономия языковых средств), 
конкретность, эмоциональность, образность.   


Орфоэпические особенности: менее отчётливое произношение (щас, здрасьте), 
что связано с убыстрённым темпом речи; использование ударений, не 
совпадающих с употребляемыми в книжной речи.   


Лексические особенности: разговорная (обиходно-бытовая), в том числе 
эмоционально-оценочная и экспрессивная, лексика и фразеология (картошка, 
книжка, доченька, малыш, длиннющий, шлёпнуться, кот наплакал, сломя голову); 
слова с разговорной окраской, в том числе бытового содержания; предельная 
конкретность лексики.


Словообразовательные особенности: суффиксы субъективной оценки 
(уменьшительно-ласкательные, с разговорной окраской: -яг(а) (деляга); -ш(а) 
(докторша); приставки, имеющие субъективную оценку (препротивный, 
разнесчастный); производные глаголы на -ничать   (жульничать, столярничать).


Морфологические особенности: преобладание существительных по сравнению     
с глаголами; широкое употребление местоимений (прежде всего личных и 
притяжательных), частиц, глагольных междометий (прыг, скок); разговорные 
формы предложного падежа существительных (в отпуску, в дому); формы им. п. 
мн. ч. (договора, сектора); формы род. п. мн. ч. (много апельсин, помидор); 
усечённые звательные формы существительных (мам, Петь); разговорные формы 
инфинитива (видать, слыхать).   


Синтаксические особенности: употребление неполных предложений; 
использование экспрессивных синтаксических конструкций, характерных для 
разговорной речи (вопросительных, побудительных и восклицательных 
предложений; различных вводных конструкций; обращений; вставных и 
присоединительных конструкций; слов-предложений, в том числе междометных; 
предложений с парцелляцией (Придёшь завтра? Нет. Подумай! Вот ещё?! Ой!); 
отсутствие многочленных сложных предложений, а также предложений, 
осложнённых причастными и деепричастными оборотами, преобладание простых 
предложений над сложными (из сложных чаще используются сложносочинённые и 
бессоюзные типа Не умеешь – не берись); употребление безличных предложений; 
свободный порядок членов предложения; преимущественное использование 
формы диалога, интонационное разнообразие; употребление сказуемых, 
выраженных инфинитивом (и давай она кричать). 

НАУЧНЫЙ СТИЛЬ

Текстовые особенности: поощряются высказывания с повторами, активно 
используется ситуативная (контекстная) синонимия.   


Жанры: дружеская беседа, частный разговор, бытовой рассказ, спор, записки, 
частные письма.

Общестилевые черты: научная тематика, информативность, максимальная 
точность (однозначность) фактов, строгая логичность, доказательность 
(аргументированность) выносимых положений, обобщённо-отвлечённый характер 
информации, отсутствие образности, эмоциональности.   


Лексические особенности: насыщенность терминологической и 
профессиональной лексикой и фразеологией (классификация, гипотенуза, 
валентность, вакуоль, рентген, магнитная буря, коэффициент полезного действия); 
абстрактная (отвлечённая) лексика (протяжённость, горение, понимание, 
деятельность, романтизм); использование слов в прямом значении, однозначность 
слов; преобладание книжной лексики; потеря большинством глаголов значения 
конкретного физического действия (носить характер, получить значение); 
исключение эмоциональной лексики и фразеологии.   


Словообразовательные особенности: наличие в словах иноязычных 
словообразовательных элементов (корней, суффиксов, приставок), суффиксов, 
придающих отвлечённое значение (-е-ни(j’), -а-ни(j’), -ци(j’), -ость, -изм); 
использование сложных и сложносокращённых слов.   


Морфологические особенности: преобладание имён существительных, в том 
числе отглагольных (название, покрытие, влажность, монетизация), чаще всего в 
форме именительного и родительного падежей; отсутствие личных местоимений 
1-го и 2-го лица единственного числа и соответствующих им личных глаголов 
(преимущественное употребление глаголов в форме 3-го лица); отсутствие 
восклицательных частиц и междометий; широкое использование производных 
предлогов и союзов (в течение, в результате,   за счёт, в связи, в отличие от, в то 
время как, вследствие того что); употребление формы единственного числа имён 
существительных в значении множественного числа (человек, растение, почва); 
использование абстрактных и вещественных существительных в форме 
множественного числа (масла, сопротивления); употребление имён числительных.


Синтаксические особенности: значительные по объёму простые и осложнённые 
предложения с однородными членами, причастными и деепричастными 
оборотами, приложениями, вводными конструкциями (во-первых, во-вторых, 
наконец, по-видимому, вероятно, как утверждает, итак, так, таким образом, кроме 
того); сложноподчинённые предложения с придаточными причины, следствия, 
цели, условия, уступки и т.п.; прямой порядок слов в предложении (подлежащее 
предшествует сказуемому и проч.); наличие пассивных конструкций (нами 
проанализировано, изучается явление); употребление распространённых 
предложений; употребление односоставных безличных и неопределённо-личных 
предложений; использование словосочетаний сущ. + сущ. в род. п.

Пример:

– Тридцать пятый у вас есть тапочки?


– Рядом.


– А вот эти сапоги только красные?


– Нет, вот коричневые такие есть.


– А на войлоке сорок третий есть?


– Нет.

Официально-деловой стиль

Текстовые особенности: повторяемость ключевых слов.   


Подстили: собственно научный, информационно-справочный, научно-учебный, 
научно-популярный. В научно-учебных и научно-популярных подстилях 
допускается использование некоторых (отдельных) языковых средств, 
характерных для разговорной речи и публицистики, в том числе средств языковой 
выразительности (метафор, сравнений, риторических вопросов, риторических 
восклицаний, парцелляции).   


Жанры: научная статья, отзыв, рецензия, аннотация, реферат, монография, 
диссертация, учебник, учебное пособие, словарь, энциклопедия, справочник 
(письменные жанры); научный доклад, лекция, научное выступление (устные 
жанры).

Общестилевые черты: предельная информативная направленность, точность, 
стандартизированность, отсутствие эмоциональности и оценочности в любом 
качестве.   

Лексические особенности: специальная терминология, номенклатурные 
(юридические, дипломатические, военные, административные) наименования 
(истец, ответчик, полномочия, надбавка); канцеляризмы, то есть 
нетерминологические слова, употребляемые преимущественно в официально-
деловом стиле (нижеследующий = помещаемый далее; данный, настоящий = этот; 
препровождать = отправлять, передавать; надлежащий = такой, какой следует, 
нужный, соответствующий); языковые клише, штампы, стандартизированные 
обороты (установленный контроль, согласно распоряжению, по истечении срока, в 
порядке исключения, ставим вам в известность, доводим до Вашего сведения, 
принимая во внимание); отсутствие образной лексики.

Пример: 

– Землетрясение — подземные толчки и колебания земной поверхности. Этот 
процесс происходит в связи со смещением и разрывом в земной коре ее 
структуры, то есть тектоническим сдвигом верхней части мантии Земли. В 
результате образуются переносящие энергию этих колебаний сейсмические 
волны, которые, в свою очередь, имеют разрушительную силу и наносят вред 
окружающей среде. Специальная наука, изучающая землетрясения и связанные  
с ними явления, называется сейсмологией, а прибор, с помощью которого 
фиксируются сейсмические волны – сейсмографом.


Ученые выделяют три группы землетрясений в зависимости от глубины 
возникновения данного природного явления: нормальные — 33-70 км; 
промежуточные — 70-300 км; глубокофокусные — свыше 300 км.

Публицистический стиль

Словообразовательные особенности: включение в текст сложносокращённых 
слов, в частности аббревиатур.   


Морфологические особенности: частое употребление отглагольных имён 
существительных (предписание, выполнение), собирательных имён 
существительных (граждане, выборы), составных союзов (ввиду того что, в связи с 
тем что), устойчивых сочетаний (на случай, если; с тем условием, что; тот факт, 
что), глаголов в форме повелительного наклонения (установите, выполните), 
конструкций с инфинитивом (необходимо отчитаться, должен проинформировать, 
поставить в известность), кратких имён прилагательных (обязан, должен), 
составных отымённых предлогов (в целях,  в силу, вследствие, на предмет, за 
неимением), имён существительных, которые называют людей по специальности, 
профессии, должности или званию только в форме мужского рода (директор, 
редактор), имён существительных собственных, имён числительных; написание с 
прописной буквы местоимений (Вы, Ваш).   


Синтаксические особенности: значительные по объёму сложные предложения   
(с придаточными цели, причины, условия, отражающими логическое подчинение 
одних фактов другим) и осложнённые предложения (однородные и обособленные 
члены); неэмоциональность; прямой порядок слов; использование односоставных 
назывных (номинативных) и безличных предложений; использование 
словосочетаний сущ. + сущ. в род. п.   


Жанры: законы, приказы, инструкции, объявления, деловые бумаги.

Общестилевые черты: злободневность тематики, документальная точность 
(говорится о реальных, а не вымышленных лицах, событиях), логичность, открытая 
оценочность и эмоциональность, призывность, позиция автора выражается прямо 
и непосредственно, сочетание экспрессивности и стандартизированности.


Лексические особенности: сочетание книжной, в том числе высокой, и 
разговорной, в том числе сниженной, лексики (сыны, Отечество, держава; 
шумиха, пустить утку, разборка, фанат, беспредел); терминология широкого 
спектра применения, то есть более или менее понятная адресату (экология, 
агроэкология, гидроэкология); общественно-политическая лексика (депутат, 
власть, патриот, парламент, консерватизм, миротворческий); 
общественнополитическая фразеология (коридоры власти, урегулирование 
конфликта); использование тематической группы слов (культура, ценности, нация); 
частотность употребления заимствованных слов, называющих новые 
экономические, политические, бытовые, научно-технические явления 
(дистрибьютор, инвестиция, инаугурация, киллер, крупье, рейтинг); активное 
обращение к синонимам, антонимам, неологизмам, в том числе авторским; 
эмоционально-оценочная лексика; крылатые слова, пословицы; изобразительно-
выразительные средства языка (метафоры, сравнения, аллегории, символы).


Словообразовательные особенности: использование оценочных суффиксов 
(величайший, заметнейший), интернациональных корней, приставок и суффиксов 
(архисложный, безыдейный).   

Пример:

Начальнику отдела кадров Т.М. Серегиной от Ивановой Ирины Владимировны. 
Заявление. Прошу принять меня на должность начальника отдела сбыта.

Язык художественной литературы

Морфологические особенности: отглагольные имена существительные 
(взаимодействие, вклад, утраты); превосходная степень имён прилагательных 
(важнейший, наиболее значимый); повелительное наклонение глаголов (берегите, 
отстаивайте); формы настоящего и прошедшего времени глагола; использование 
имён существительных в родительном падеже в роли несогласованных 
определений (голос общественности, позиция русского зарубежья); 
использование междометий, частиц, модальных слов (увы, браво, пусть, да 
здравствует).   


Синтаксические особенности: экспрессивные синтаксические конструкции 
(вопросительные, побудительные и восклицательные предложения, парцелляция, 
риторические вопросы, обращения, синтаксический параллелизм, инверсия); 
конструкции как книжной, так и разговорной речи; конструкции, осложнённые 
рядами однородных членов, причастными и деепричастными оборотами; вводные 
и вставные конструкции.   


Текстовые особенности: повторы слов.   


Подстили: собственно публицистический и художественно-публицистический.   


Жанры: статья, очерк (в том числе портретный очерк, проблемный очерк), эссе, 
репортаж, фельетон, интервью, ораторская речь, выступление на собрании.

Общестилевые черты: художественная образность и эмоциональность, скрытая 
оценочность (позиция автора, как правило, выражается не прямо, а в подтексте).


Лексические особенности: слова в переносном значении; 
изобразительновыразительные средства языка, в том числе фонетические 
(звукопись), лексические (тропы) и синтаксические (приёмы, или фигуры); 
использование элементов разных функциональных разновидностей языка как 
средства создания художественных образов; употребление всех стилистических 
ресурсов языка – не только литературного, кодифицированного языка, но и (при 
наличии художественной мотивированности) элементов нелитературного языка 
(диалектных, профессиональных, просторечных слов), лексики разных пластов 
(книжной, высокой, сниженной, разговорной).   


Текстовые особенности: изменение, приращение смысла слова в тексте 
(языковые единицы используются как средство образного представления 
действительности).   


Подстили (роды художественной литературы): эпос, лирика, драма.   


Жанры: роман, повесть, рассказ, поэма, стихотворение.

Пример:

1) В понедельник в областном центре состоится мероприятие, посвященное 
пенсионерам — работникам сельского хозяйства. Начнется встреча с обращения 
главы администрации. Затем пенсионеров поздравят творческие коллективы 
области. Начало концерта в 18:00.

2) Если есть у человека великая цель, то она должна проявляться во всем — 
в самом, казалось бы, незначительном. Надо быть честным в незаметном 
и случайном: тогда только будешь честным и в выполнении своего большого 
долга. Большая цель охватывает всего человека, сказывается в каждом его 
поступке, и нельзя думать, что дурными средствами можно достигнуть доброй 
цели.

Пример:

Когда однорукий Федор вернулся домой, мать была в живых. Состарилась, 
отощала, седины прибавилось. Усадила за стол, а угощать-то и нечем. Было  у 
Федора свое, солдатское. За столом мать рассказала: всех пообирали, шкуродеры 
окаянные! Прятали мы свиночек да курочек, кто куда горазд. Да неужто 
убережешь? Он шумит-грозит, подавай ему курицу, будь хоть распоследняя. С 
перепугу и последнюю отдавали. Вот и у меня ничего не осталось. Ой, худо было! 
Разорил село фашист проклятый! Сам видишь, что осталось… больше половины 
дворов спалил. Народ кто куда разбежался: кто   в тыл, кто в партизаны. 
Девчонок сколько поугоняли! Вот и нашу Фросю увели…

Задание 23 ОПИСАНИЕ

Повествование

Описание - это характеристика человека, места, явления, предмета путем 
раскрытия его основных признаков.


Отвёртка — ручной слесарный инструмент, предназначенный для завинчивания и 
отвинчивания крепёжных изделий с резьбой, чаще всего винтов и шурупов, на 
головке которых имеется шлиц(паз). Обычно представляет собой металлический 
стержень с наконечником и рукояткой (пластмассовой или деревянной).


Это был человек лет тридцати двух-трех от роду, среднего роста, приятной 
наружности, с темно-серыми глазами, но с отсутствием всякой определенной 
идеи, всякой сосредоточенности в чертах лица.

Повествование - это рассказ, сообщение о каком-либо событии в его временной 
последовательности. Особенность повествования в том, что в нем говорится о 
следующих друг за другом действиях. (= последовательность действий)


В нем часто указывается место, время и действующее лицо. Повествование 
обычно построено на глаголах, которые рассказывают о действии в динамике. 
Кусок текста, в котором содержится повествование, можно представить как 
фильм. Любой текст-повествование состоит из вступления, завязки, кульминации и 
развязки.


Через закрытую дверь он прокричал, что хочет передать нечто важное для ФСБ. 
Чекистов в поезде не оказалось, но на станции Зима состав    поджидали 
сотрудники линейного отдела милиции. Из вагона эвакуировали сонных 
пассажиров. С захватчиком в течение двадцати минут пытались вести 
переговоры. Но мужчина вёл себя неадекватно. Нервничал, угрожал. 
Оперативники стали опасаться за жизнь заложников. И тогда старший наряда 
сопровождения – прапорщик милиции – открыл огонь. От полученного ранения 
террорист скончался на месте.

Рассуждение

Связь между высказываниями

Пример. Причина

Пример. СЛЕДСТВИЕ, ВЫВОД

Пример. Противопоставление

Пример. Пояснение, уточнение

Пример. Объяснение

Пример. Цель

Пример. Уступка

Рассуждение - это последовательность мыслей автора (обоснование точки 
зрения/ положения / содержит причинно-следственные связи событий и явлений/ 
объяснение причин/ доказательства/ опровержения/ подтверждение мыслей).


«Итак, пройдет ночь, и отшумит дождь, отгремит гром. И что дальше? Опять – 
изнуряющий зной душного лета? Опять – раскаленный асфальт? Опять – 
задыхающийся в пыли город? Или погода смилуется над уставшими городскими 
жителями и подарит хотя бы неделю прохлады? Поскольку предсказания 
синоптиков размыты и туманны, нам остается только ждать и наблюдать.»


Ловушка!


 Когда написано, что в предложении представлено (повествование/описание/
рассуждение), то мы ищем тип в чистом виде, он выступает как ведущий.


 Когда написано, что предложение содержит (повествование/описание/
рассуждение), то тип речи выступает как один из элементов.

Условие (при каком условии?)

Цель (для чего? С какой целью?)

Причина (почему? По какой причине?)

Следствие, вывод (итак, следовательно)

Пояснение (то есть, а именно)

Объяснение (чем это объясняется?)

Противопоставление (наоборот, но, а)

Уступительные отношения (хотя, 
несмотря на то что)

(27)Берг рассердился. (28)Как можно было уезжать в разгар этой необыкновенной 
осени?

- Объяснение причины, почему рассердился Берг

(1) Пройдет лет пятьдесят, и на тех людей, которые видели Толстого при жизни, 
будут также глядеть как на чудо. (2) И потому я считаю нелишним рассказать о 
том, как весной тысяча девятьсот пятого года я видел Толстого.

- Второе предложение-следствие первого

(1) На другой день вечером он поехал у Туркиным делать предложение. (2) Но это 
оказалось неудобным, так как Екатерину в комнате причесывал парикмахер.

(16) И в древности, и в новейшее время ораторство было одним из сильнейшых 
рычагов культуры. (17) Немыслимо, чтобы проповедник не был в то же время и 
лучшим оратором. (18) Все лучшие государственные люди в эпоху процветания 
государств, лучшие философы, поэты, реформаторы были в то же время и 
лучшими ораторами. 

- Предложения 17,18 поясняют уточняют содержание предложения 16

(12) Армия-то его устраивает потому только, что там не надо заботиться о себе! 
(13) По команде поднимают и укладывают. (14) По команде кормят и учат. (15) 
Каждый твой шаг размечен, записан, в уставы внесён. 

- Предложения 13-15 объясняют содержание предложения 12

(35) Эти слёзы Григорий запомнил и еще дважды заходил к тётке Варе.                 
(36) Почистил бак для воды, покрасил, насос подладил. 

- Предложение 36 указывает на цель того, о чем говорится в предложении 35

(5) Солнце пряталось за облака, деревья и воздух хмурились, как перед дождём. 
(6)  Несмотря на это, было жарко и душно.

- Между двумя предложениями есть уступительная связь

На стыке союзов НЕ ставится запятая, если далее есть продолжение в виде слов 
ТО, НО, ТАК

Старик сидел так тихо, что, если бы не легкое покашливание, о его присутствии 
можно было и не догадаться.


Старик сидел так тихо, что если бы не легкое покашливание, то о его присутствии 
можно было и не догадаться.

Выделяй грамматические основы, чтобы понять, что соединяет этот союз: разные 
основы или однородные члены

Ганин вышел на берег и , когда увидел у пристани синего турка на огромной груде 
апельсинов , ощутил пронзительно и ясно , как далеко от него тёплая громада 
родины.

На перекатах плот бросало к берегам , и , чтобы он не разбился об острые камни, 
мы налегали на весла.


Задание 20 БАЗОВОЕ ПРАВИЛО «ТНТ»



заданиЕ №7

Количественные числительные показывают количество предметов.  
В таких числительных склоняется каждое слово, например: двести пятьдесят –

двухсот пятидесяти. 

Числительные на «-сот» можно просклонять с помощью правила «нот».  
Слово «ноты» в сочетании с числом склоняется так же, как и «сто».


Порядковые числительные показывают порядковый номер объекта.  
В составных склоняется только последнее слово: сто тридцатый. 

Собирательными называются числительные двое, трое, четверо и т.д.

ВАЖНО! В простых порядковых числительных с двумя корнями склоняются оба

корня (пятисотый, а не пятьсотый).


Оба: 

Употребляется с существительными
мужского и среднего рода.


Оба случая, обоих случаев, обоим случаям, оба случая, обоими случаями, об 
обоих случаях.

Обе:

Употребляется с существительными
женского рода.


Обе женщины, обеих женщин, обеим женщинам, обе женщины, обеими 
женщинами, об обеих женщинах.


Задание 7 Количественные числительные

Правило «нот» для числительных на «-сот» 

Порядковые числительные

Собирательные числительные

Числительные ОБЕ/ОБА

И В

Р Т

Д П

семьсот семьсотсемь нот семь нот

семисот семьюстамисеми нот семью нотами

семистам семистахсеми нотам семи нотах

1,5 150 10040 90

И,В

Ост.

полтора полтораста сорок девяносто сто

полутора полутораста сорока девяноста ста

50-80 500-900200-400

И

Р

Д

В

Т

П

пятьдесят двести пятьсот

пятидесяти двухсот пятисот

пятидесяти двумстам пятистам

пятьдесят двести пятьсот

пятьюдесятью двумястами пятьюстами

о пятидесяти о двухстах  о пятистах


Употребляются Не употребляются

С лицами мужского пола.


Двое коллег, трое мужчин.

С детенышами животных.


Трое медвежат, семеро козлят.

И.п. - двое

Р.п. - двоих

Д.п. - двоим

В.п. - двоих

Т.п. - двоими

П.п. - двоих

С существительными люди, ребята,


дети, лицо (в значении «человек»).


Двое ребят, трое лиц. 

С существительными в женском роде.


Две подруги, три женщины.

Со взрослыми особями.


Три медведя.


И.п. - два

Р.п. - двух

Д.п. - двум

В.п., неодуш. - два

В.п., одуш. - двух

Т.п. - двумя

П.п. - двух

С личными местоимениями.


Нас было пятеро.

С существительными, которые имеют


форму только множественного числа.


Двое часов, четверо суток. 

50-80 500-900200-400

И

Р

Д

В

Т

П

пятидесятый двухсотый пятисотый

пятидесятого двухсотого пятисотого

пятидесятому двухсотому пятисотому

пятидесятый двухсотый пятисотый

пятидесятым двухсотым пятисотым

о пятидесятом о двухсотом  о пятисотом


Местоимения

Правильно Неправильно

ИХ КНИГИ, ЕГО ШУБА

После предлогов обычно к местоимениям 
прибавляется Н.


Примеры: вокруг него, напротив него,
к 
нему.


НО! Благодаря ему, навстречу им.

ИХНИЕ КНИГИ, ЕГОННАЯ/ЕВОННАЯ/
ЕГОШНЯЯ ШУБА


Нельзя смешивать формы сравнительной степени !!!

«Более красивее», «самый красивейший» - грубые ошибки.


Нужно использовать либо простую форму («красивее», «красивейший»), либо 
составную («более красивый», «самый красивый»).


Не имеют 1 лица будущего времени: победить, убедить, переубедить, разубедить, 
затмить, очутиться, ощутить, чудить, дерзить, прослезиться, защитить, дудеть, 
скользить, шелестеть.

Запомнить написание глаголов: поскользнуться, насмехаться, подче-

ркнуть (но почерк), поделка (что-то делаем), подделка (фальшивка), выздоровею 
(выздоровеешь), опротивею (опротивеешь), опостылею 

(опостылеешь), обезумею (обезумеешь), обессилею (обессилеешь), приду,

прийти, подстричься-подстричь газон, постричься в монахи.

 Образование прошедшего времени глаголов с суффиксом –НУ в инфинитиве:


У глаголов с суффиксом –НУ в инфинитиве в форме прошедшего времени 
выпадает
этот суффикс: сохнуть – сох, промокнуть – промок, замерзнуть – замерз, 
окрепнуть – окреп.


 Нормативное употребление глаголов КУШАТЬ и ЕСТЬ:


Глагол «КУШАТЬ» приторно вежливый и употребляется только для приглашения 
гостей к еде (КУШАТЬ ПОДАНО) или при обращении к ребенку (ВОВОЧКА, 
КУШАТЬ БУДЕШЬ?).


В остальных случаях употребляется глагол «ЕСТЬ». Поэтому не   рекомендуется 
говорить о себе «Я КУШАЮ», правильнее будет сказать: «Я ЕМ». Например: 
«Утром Я обычно ЕМ йогурт».


Лучше так не спрашивать: «Вы уже кушали сегодня?» 


Правильнее спросить: «ВЫ уже ели сегодня?»


 НЕ следует использовать в речи следующую конструкцию: «Я ИЗВИНЯЮСЬ» 
(это можно понять так: «я извиняю себя»; именно такое значение придаст 
возвратному глаголу суффикс -СЯ). В этом случае правильно было бы сказать: 
«ИЗВИНИТЕ (ПРОСТИТЕ) МЕНЯ».


 Нормативное употребление глаголов САДИТЕСЬ - ПРИСЯДЬТЕ:


НЕ следует говорить, приглашая собеседника сесть: «ПРИСЯДЬТЕ, 
ПОЖАЛУЙСТА» (вследствие многозначности глагола «ПРИСЕСТЬ» эту фразу 
можно понять двусмысленно: вы рекомендуете собеседнику не сесть на стул, на 
диван, а «принять позу с согнутыми коленями», то есть «присесть на корточки»).


Нормативным является следующее употребление: «САДИТЕСЬ, ПОЖАЛУЙСТА».

Сравнительная степень прилагательных

Глаголы

Формообразование повелительного наклонения

Формы настоящего и будущего времени некоторых глаголов

Начальная форма

Простая

Составная

красивее

более/менее  
красивый

красивый красивейший

красивый
самый/наиболее  

красивый

Сравнительная Превосходная

Инфинитив Правильная форма Ошибочное написание

жечь

печь


беречь

стеречь

лазить


лазать (разг.)

я жгу, ты жжёшь, он жжёт, они зажгут


я пеку, ты печёшь, он печёт, они пекут   я берегу, 

ты бережёшь, они берегут


я стерегу, ты стережёшь, они стерегут


 я лажу, ты лазишь, они лазят

я лазаю, ты лазаешь, они лазают

он жгёт


он пекёт



ты берегёшь


ты стерегёшь

Инфинитив Правильная форма Ошибочное написание

лечь

ехать


ездить

ляг, лягте

поезжай, поезжайте


езди, ездите

ляжь, ляжьте

едь, ехай, езжайте


ездь, ездьте

махать

класть

бежать


прополоскать

положить


лазать

клянчить

маши, машите

клади, кладите


беги, бегите

прополощи, прополощите


положи, положите

лазай, лазайте


клянчи, клянчите

махай, махайте

ложи, ложьте

бежи, бежите

прополоскай


положь


Причастия и деепричастия

Причастия

Причастия не имеют 


формы будущего


времени.

Делающий, пишущий Сделающий, напишущий

Правило Правильная форма Ошибочное написание

Деепричастия

От глаголов


совершенного вида  
образуются


деепричастия  
с суффиксом -В,   -
ВШИ, -ШИ.

Прочитав книгу,

посмотрев влево, поднявшись

Прочитая книгу, 
посмотря влево

От глаголов


несовершенного вида


образуются


деепричастия    
с суффиксом А/Я,    -
учи, -ючи.

Читая книгу,

смотря влево,


играючи

Читав книгу, 
смотрев влево

Названия животных, заимствованные из других
языков, мужского рода.


Исключения: иваси, цеце жен. р.

Названия животных, когда по контексту понятна их половая принадлежность 
(самка шимпанзе, маленькая коала). 

Если мы не понимаем принадлежность, то это мужской род (шимпанзе жил в 
зоопарке).

Фламинго

Род географических названий и органов печати
зависит от рода имени 
нарицательного.

Город Сочи, река Миссисипи , озеро Эри, гора Юнгфрау, остров Капри, «Юманите» 
(газета) выступила с опровержением

Иноязычные слова, обозначающие неодушевленные
предметы, среднего рода.


Исключения: кольраби жен. р.

Депо, шоссе, такси 

Муж.род: бюллетень, вексель, вестибюль, госпиталь, рояль, тюль, шампунь, 
аэрозоль, полироль, кофе, пенальти, бинокль, рельс, недоросль, атташе, 
конферансье, кофе

Жен.род: мозоль, вуаль, кроссовка, бахила, авеню, тапка, антресоль, сандалия, 
босоножка, бутса, гетра, бакенбарда, туфля

Ср.род: повидло, такси, какао, пальто, метро , купе

Окончание -ы (-и) употребляется: 
a) у заимствованных существительных на - ер (-ёр): шофёры; 
б) у заимствованных неодуш. и одуш. сущ. на -тор, -сор: редукторы, 
конструкторы, инспекторы (но: директора, профессора, доктора). 
Правильный вариант: молодые инженеры.

Слова на -тор, -сор, -вор, -ер: Бухгалтеры, Инженеры, Инспекторы, Инструкторы, 
Конструкторы, Корректоры, Лекари, Снайперы, Лекторы, Ректоры, Маляры, 
Столяры, Слесари, Токари, Редакторы, Тренеры, Шофёры, Профессора, Директора, 
Доктора, Сторожа, Повара, Фельдшера, Тенора, Мастера, Кучера

Запомни! 

НЕДРА земли 

Курица-куры; полено-поленья; судно-суда

ДНО - ДОНЬЯ

десна - деснЫ

Адреса (новоселов)

Века (средние)

Года (мои года)

Колена (выделывать)

Корпуса (танковые)

Кренделя (выделывать)

Меха (одеваться в меха)

Мужья (прочить в мужья)

Образа (святых)

Ордена (на груди)

Пропуска (временные)

Рода (войск)

Счета (оплатить)

Сыновья и (дочери)

Тона (светлые)

Учителя (профессия, в школе)

Хлеба (яровые)

Окончание в родительном падеже мн.числа

1. Название парных предметов (чулок, шорт, сапог).


Исключения: носков, джинсов, гольфов, бриджей, клипсов, рельсов.

2. Некоторые названия национальностей (англичан, армян, башкир, болгар, 
бурят, грузин, мордвин, лезгин, осетин, румын, цыган).


Исключения: бедуинов, берберов, негров, калмыков, киргизов, монголов,


таджиков, тунгусов, узбеков, якутов, калмыков, хорватов.


3. Название воинских групп (солдат, гусар, партизан).


Исключения: саперов, минеров, мичманов.


НО! Если перед этими словами (гусар/кадетов) будет числительное, то уже 
добавляется -ов: двух гусаров, трех кадетов.



4. Единицы измерения (ампер, герц, ватт).


Исключения: граммов, килограммов, гектаров.

Нулевое окончание

Адресы (поздравительные)

Веки (на веки вечные)

Годы (войны, девяностые)

Колени (больные)

Корпусы (часов)

Крендели (вкусные)

Мехи (кузнечные)

Мужи (отечества, ученые)

Образы (литературные)

Ордены (тевтонский)

Пропуски (занятий)

Роды (и виды; древние)

Счеты (свести)

Сыны (отечества)

Тоны (сердца)

Учители (не профессия, великие учители 
человечества)

Хлебы (печь формовые)

Особые случаи

Несклоняемые существительные

Именительный падеж мн. числа

Пары, написание которых зависит от контекста

Родительный падеж мн. числа некоторых существительных


Овощи и фрукты (помидоров, апельсинов).


Исключения: яблок, дынь, груш, слив, перцев.

Болотцев, кружевцев, деревцев, оконцев, кореньев, лохмотьев, платьев, устьев, 
подмастерьев, низовьев

Нулевое: вафель, петель, барж, копён, кочерёг, обойм, пелён, сирот, зраз, жабр, 
каникул, ЛоСИН, макарон невзгод, оКоВ, сардин, уз, шпрот, брызг 

-ов: выборов, дебатов, заморозков, кулуаров, мускулов, нардов, очистков, сотов, 
чипсов, нервов

Блюдец, зеркалец, одеялец, полотенец, сердец, солнц, щупалец, корытец

гуляний

запястий

кочевий

застолий

кушаний

надгробий

новоселий

ожерелий

раздумий

сидений

снадобий

солений

ущелий

армий

свечей

бадей

ладей

пеней

ружей

полыней

статей

судей

саней

кабелей

отраслей

будней

гантелей

простыней

много яслей

аудиторий

гостий

колдуний

пародий

эскадрилий

состязаний

побережий

подземелий

гнездовий

увечий

угодий

копий

печений

мечтаний

кеглей

ладоней

распрей

ведомостей

лопастей

мощностей

скатертей

скоростей

четвертей

векселей

вензелей

госпиталей

кабелей

дровней

козней

-ов

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ НА -НЯ


СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ НА -ев


СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ НА -еЦ


СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ НА -ий; -ей

-ОВ + НУЛЕВОЕ ОКОНЧАНИЕ

Если перед -ня стоит гласная

богинь

погонь

тихонь

яблонь

нянь

басен

башен

боен

вишен

Исключение:

барышень

боярышень

кухонь

деревень

сплетен

таможен

черешен

двоен

пашен

сотен

спален

Если перед -ня стоит согласная

Ь Н



задание №9, КЛИШЕ

1. КАК ПРОВЕРИТЬ?


Меняем форму слова: ГрИбы - грИб; лЕса - лЕс; зИма - зИмы

2.Подбираем однокоренное слово: ДОждливый - дОждь; лЕсной - лЕс

ЭТО СЛОВАРНЫЕ СЛОВА (часто заимствованные)


Безударную гласную в корне этих слов НЕЛЬЗЯ проверить


СОбака, дИректор, дИван, бАтон и др.

абитуриент 

абонемент 

абрикос, абрикосовый 

академия, академический 

аквамарин 

акварель, акварельный 

аккомпанемент, аккомпанировать 

аннотация 

антресоли 

аплодировать, аплодисменты 

аппаратура 

аппетит 

аромат, ароматный 

архитектор, архитектура 

асфальт, асфальтировать 

атмосфера, атмосферный

аттракцион 

аукцион 

багаж, багажный 

багровый, багроветь, багряный 

баланс, балансировать 

балкон, балконный 

барельеф 

баскетбол, баскетбольный 

бассейн 

берёза, берёзовый 

бирюзовый 

богатый, богатство 

богатырь 

брошюра 

бюллетень

вакцина, вакцинация, вакцинировать 

вариант, вариативный 

велосипед, велосипедный 

вермишель 

вестибюль 

ветеран, ветеранский 

винегрет 

виртуальный

виртуоз, виртуозный 

витраж, витражный 

демонстрировать, демонстрация 
диалог, диалоговый, диалогический 
диапазон 

динамика, динамический, динамичный 
дирижёр, дирижировать 

диспетчер, диспетчерский 

дистанция, дистанционный 
дисциплина, дисциплинарный, 
дисциплинировать 

желание, желать

жираф 

жокей 

жюри 

знакомить, знакомиться, знакомый 
знаменитый 

знаменовать 

игнорировать 

идеал, идеализировать, идеалист 
иждивенец 

иллюзия, иллюзионист 

индивид, индивидуальный 

иней 

инженер, инженерный, инженерский 
инициатива, инициативный 

интеллект, интеллектуальный 
интеллигент, интеллигентный, 
интеллигенция 

интенсивный 

интерьер, интерьерный 

исказить 

истина, истинный 

кампания (мероприятие) 

каморка 

каникулы 

канитель 

канонада 

канцелярия, канцелярский 

капюшон 

кардинальный 

карикатура, карикатурный, 
карикатурист 

касатка (птица семейства ласточек) 
катакомба 

катастрофа 

квалификация 

квитанция 

кинематограф 

коварный, коварство 

колдун, колдовать, колдовской 
колебание, колебаться 

коллектив, коллективный 

коллекция, коллекционный, 
коллекционировать 

колоссальный

колыхать, колыхаться 

комбинация, комбинировать 

комедия, комедийный 

компания (группа людей, фирма) 
компетентный 

компонент 

компьютер, компьютерный 

комфорт, комфортный 

конверт 

конкурент, конкуренция 

континент 

конференция 

конфликт, конфликтовать 

конфорка 

корифей 

коричневый 

корзина 

король, королевство 

косатка (млекопитающее семейства 
дельфиновых) 

космос, космический 

кромешный 

лабиринт 

ладья 

легенда, легендарный 

лелеять

либерал, либеральный 

лингвистика, лингвистический 

мажор, мажорный 

материал, материальный, 
материализм, материализовать 
мгновение, мгновенный 

менталитет, ментальный 

меридиан 

мероприятие 

метафора, метафорический 

механизм, механический 

минерал, минеральный 

монолит, монолитный 

мораторий 

мотив, мотивировать, мотивация 
мятеж, мятежный 

насекомые 

наслаждаться, наслаждение 
недосягаемый 

новелла 

обаяние 

обитать, обитатель 

обнаружить 

обоняние 

оборона, оборонять 

одолеть 

озорной 

опекун, опекунский

оптимист, оптимистичный 

оранжерея 

орбита, орбитальный 

организовать, организация 
оригинальный 

ориентир, ориентировать, 
ориентироваться, ориентация 
орнамент 

осторожный, осторожность 

офицер, офицерский 

ошеломить, ошеломительный, 
ошеломленный 

палисадник 

палитра 

панорама, панорамный 

панцирь 

параграф 

парадокс, парадоксальный 

парашют 

патриот, патриотизм, патриотический 
пейзаж, пейзажный 

перила

период, периодический 

пессимист, пессимистичный 

подлинный 

подражать, подражание, подражатель 
позиция  

покой 

поколение 

полемика, полемичный 

полировать, полированный 

поражать, поражение 

поразить, поразительный 

посещать, посещение, посетитель 
правило, правильный 

предварительный 

презентация 

президент, президентский 

президиум 

преобразить, преображение 
преобразовать, преобразование, 
преобразователь 

преодолеть, преодоление 

прецедент 

привилегия, привилегированный 
примитивный 

приоритет, приоритетный 

провинция,                       
провинциальный                          
провоцировать 

проницательный 

радиатор 

рациональный, рационализировать 
реалист, реалистичный, реализм 
режиссёр, режиссёрский 

резидент

резиденция 

ремесло, ремесленный 

реставрация, реставрационный реферат, 
реферировать 

реформа, реформатор, реформировать 
рецензия, рецензент, рецензировать 
риторика, риторический  

ровесники 

романтичный, романтический, 
романтизм 

салют, салютовать 

сатира, сатирический 

сварливый

свидетель 

сезон, сезонный 

симпатия, симпатичный 

симптом 

симфония, симфонический 

синхронный 

сирень, сиреневый 

система, систематичный, 
систематизировать 

смятение 

снарядить, снаряжение 

сокровенный 

сонет 

состязаться, состязание 

социальный 

спартакиада 

спокойный 

стадион 

стипендия 

страховать, страховка 

стремиться, стремление 

суверенитет, суверенный 

сумерки, сумеречный 

талант, талантливый 

теория, теоретический 

территория, территориальный 
торжество, торжественный 

традиция, традиционный 

трафарет, трафаретный 

тревога, тревожный, тревожить трамвай, 
трамвайный 

троллейбус, троллейбусный 

тростник, тростниковый 

тротуар 

трясина 

угостить, угощать, угощение 
университет, университетский 
уникальный 

уничтожить 

уязвить, уязвлённый 

фантастика, фантастический

фестиваль 

фигура, фигурировать 

финансы, финансовый 

фиолетовый 

фрагмент, фрагментарный  фразеология, 
фразеологический 

хаос, хаотичный 

характер, характерный, характеризовать 

цемент, цементный 

цивилизация, цивилизационный, 
цивилизованный 

циклон 

цилиндр, цилиндрический  

цитата, цитировать 

цыган, цыганский 

цыплёнок 

цыпочки, на цыпочках 

человек, человеческий 

чемпион, чемпионат, чемпионский

шеренга 

эволюция, эволюционировать 

экономика, экономический, 
экономичный 

эксперимент, экспериментальный, 
экспериментировать 

экспонат 

электроника, электрический

энциклопедия, энциклопедист, 
энциклопедический 

эстакада 

шоколад, шоколадный 

шоссе, шоссейный 

шофёр, шофёрский

Задание 9 ПРОВЕРЯЕМАЯ ГЛАСНАЯ 

ПРОВЕРЯЕМАЯ ГЛАСНАЯ 

Слова с непроверяемыми гласными

владелец, владеть 

возражать, возражение 

волейбол, волейбольный 

воображать, воображение 

воплотить, воплощать, воплощение 
впечатлить, впечатление 
выразительный, выразить 

выражать, выражение 

газон 

галактика, галактический 

галерея 

гармония, гармоничный 

гарнизон 

геолог, геологический 

герой, героизм, героический гипотеза, 
гипотетический 

гормон 

горячий 

горизонт, горизонтальный 
грамматика, грамматический 

грамота, грамотный 

громадный 

громоздкий, громоздить 

дебаты 

декларация 

декорация, декоративный 

деликатес

деликатный 

демократ, демократичный 

От чего может зависеть?�
� наличие суффикса -А-�
� ударение�
� последняя согласная корня�
� смысл


РАСТ, РАЩ, РОС - Расти, выращенный, выросли

СКАК, СКОЧ - Скакать, выскочить

-МЕР/-МИР чередуется, если речь идет про умирание, угасание


Умереть - умирать; замереть - замирать

А это проверяемая гласная: Примирить (мИр); примерять плтье (примЕрка)

-ПЕР-ПИР чередование

Запереть - запирать


А это проверяемая гласная: Пировать (пИр)

-КАС-КОС чередование

Касаться - коснуться

А это проверяемая гласная: Коса (кОсы); косой человек (кОсо)

КАсатка (ласточка); кОсатка (кит)

ЧЕРЕДУЮЩАЯСЯ ГЛАСНАЯ 

ВЫБОР ЗАВИСИТ ОТ КОНЕЧНОЙ СОГЛАСНОЙ КОРНЯ

ЛОВУШКА

Без ударения – О: ГОР/ГАР, ТВОР/ТВАР, КЛОН/КЛАН

Загар - загорать, творить, поклониться - кланяться

Без ударения – А: ЗАР/ЗОР



Заря - зоренька

МАК/МОК

МАК-погружать в жидкость: Макать картофель в сырный соус


МОК-пропускать жидкость: Непромокаемый плащ

Перед Ч всегда О : мОчёные яблоки

Запомнить: промОкашка

РАВН/РОВН

РАВН - сделать равным, одинаковым, наравне, привести в соответствие, уравнять: 
Уравнение, сравнить, равнобедренный, поравняться

РОВН - сделать ровным, прямым, выровнять: Ровнять дорогу

ПЛАВ

Плавать, плавучий, поплавок, плавник

ПЛОВ

Пловец, пловчиха, пловцы

ПЛЫВ

Всплывать, плывун, всплывающий

Чета, сочетание, сочетать, словосочетание, бракосочетание, полог, утварь, 
пригарь, изгарь, выгарки, гаревой, росток, росточек, ростовой, ростовщик, 
ростовщичество, ростовщический, на вырост, выростной, выросток, заросток, 
прорость, подростковый, Ростислав, Ростов, отрасль, отраслевой, межотрас-
левой, внутриотраслевой, отраслевик, полог, скакать, скачу, скакал, скакали, 
скачи, скачите, скакавший, скача, скачок, скачкообразный, равнина, равнение, 
уровень, поровну, ровесник, пловец, пловчиха, пловцы, плывуны

Роса, аналогичный, логичный, алгоритм, горизонт, горизонтальный, гора, горячий, 
горевать, огорчать, горделивый, горчица, горчичник,   прозорливый, пировать, 
перо, перочинный, перила, спираль, касатка, косатка, кастрюля, косить (траву, о 
глазах), косолапый, косички, костюм, закоснелые(ое) (взгляды, общество), 
бережок, беречь, сберегать, примирить (врагов), усмирить, измерение, примерить 
(платье), терять, терпеть, читать, держать, меридиан, деревянный, стирать (белье), 
стилистический, творог, клонировать и др.  

1. После шипящих (ж, ч, ш, щ) пишутся а, у, и

Примеры: Чайка, прощальный, чудо, жир, шить

Исключения: брошюра, жюри, парашют, АМБУШЮРЫ
2. После шипящих под ударением в корне пишется е(ё),  если в родственных 
словах или в другой форме того же слова пишется е.

Примеры: Чёрный (чернеть), жёлтый (желтеть)

При отсутствии таких соотношений пишется о: Артишок, обжора, чокаться

Запомнить: жук-плавунец

ВЫБОР ЗАВИСИТ ОТ УДАРЕНИЯ

ВЫБОР ЗАВИСИТ ОТ ЗНАЧЕНИЯ

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Все исключения в корнях с чередованием

СЛОВА-ЛОВУШКИ! ЧЕРЕДОВАНИЯ НЕТ

Гласные после шипящих

1. В ударяемом слоге после ц пишется о, если произносится звук о: Цоколь, 
цокать, цокот

2. После ц в корне пишется и, а не ы.

Примеры: цианистый, цибик, цибуля, цивилизация, цигарка, цигейка, цидулка, 
цикада, цикл, цикорий, цимбалы, цинга, циновка, цирк, циркуль, цирюльник, 
цитата, цитварный, цифирь, цифра, панцирь и др.

Исключения: цыган на цыпочках цыплёнку цыкнул «цыц» (и однокоренные с ними 
слова: цыганский, цыплятина, цыпка, цып-цып, цыкать и др.)

3. В словах иноязычного происхождения пишется о после шипящих в безударном 
слоге: Жокей, жонглёр, шокировать, шоколад, шофёр

Следует различать написание существительных ожог, пережог, поджог, прожог и 
глаголов в форме прошедшего времени ожёг, пережёг, поджёг, прожёг (последние 
сопоставляются с корнем жечь – жёг), причастий: сжёгший

В словах иноязычного происхождения о после ц может писаться и в безударном 
слоге, например: гер́цог, герцогин́я, палац́цо, скер́цо.

Примечания 

Примечания 

Гласные после Ц

Клише для сочинения

1 абзац.  
(Проблема в виде вопроса). Над этим вопросом размышляет (автор) в тексте. / 
Этим вопросом задается (автор) в тексте. / Об этом рассуждает (автор)   в тексте.

2 абзац.  
Чтобы привлечь внимание читателей к поставленной проблеме, автор описывает/
пишет/повествует и др. … (Приведение примера из текста). Становится очевидно: 
… / Итак, … / Таким образом,… / Это значит, что… .

3 абзац.  
Далее автор… / Продолжая рассуждение, автор… 
ИЛИ (если связь «противопоставление»): Однако автор… / К сожалению,…

4 абзац.  
Примеры дополняют друг друга / Второй пример-иллюстрация дополняет 
первый… (далее анализ связи) 
ИЛИ 
Примеры-иллюстрации противопоставлены… (далее анализ связи) 
ИЛИ 
Между примерами прослеживается причинно-следственная связь. (далее анализ)

5 абзац.  
(Автор) считает, что…

6 абзац.  
Я разделяю авторскую позицию. Действительно, (далее свое мнение в 1 
предложении; после этого приведение аргумента)

7 абзац.  
Таким образом,… / Итак,…



задания №26, 8

Фонетические  средства: аллитерация, ассонанс

Словообразовательные средства: слова с суффиксами определённого значения, 

слова с эмоционально окрашенными суффиксами

Морфологические  средства: особенности употребления  в тексте слов разных 
частей  речи

Лексические средства: просторечные слова, жаргонные слова, диалектные слова, 
профессионализмы, термины, архаизмы, историзмы, неологизмы (включая 
индивидуально-авторские слова), общеупотребительная лексика, разговорная 
лексика, книжная лексика, нейтральная лексика, высокая лексика, сниженная 
лексика, эмоционально-оценочная окраска слова (неодобрительное, 
ласкательное, шутливое и др.), фразеологизмы, синонимы (контекстные 
синонимы), антонимы (контекстные антонимы)

Тропы: метафора, олицетворение, гипербола, литота, метонимия, сравнение, 
эпитет

Синтаксические средства: вводные слова и конструкции, вставные конструкции, 
восклицательное предложение, вопросительное предложение, риторическое 
восклицание, риторический вопрос, риторическое обращение, односоставное 
предложение, неполное предложение, ряд однородных членов предложения, 
обособленные члены предложения (включая сравнительный оборот) обращение

Форма речи: диалог

Приёмы: лексический повтор, синтаксический параллелизм, анафора, эпифора, 

вопросно-ответная форма, изложения, градация, многосоюзие бессоюзие, 
инверсия, парцелляция, антитеза (противопоставление) цитирование

Контекстные антонимы - слова, противоположные по своему                  
лексическому значению (это становится понятно исходя из контекста):               
Они сошлись. Волна и камень.



Вводные слова и конструкции – вводные слова и сочетания слов не несут смысла, 
а выражают отношение к тому, о чем говорится в предложении: К сожалению, 
сегодня будет плохая погода.

Аллитерация - повторение согласных: Гром Гремит, Грохочет.

Ассонанс - повторение гласных: СкУчно нам слУшать осеннЮЮ вьЮгу.

Особенности употребления в тексте слов разных частей речи

Метафора - скрытое сравнение: горит костёр рябины красной.

Олицетворение - наделение неодушевлённого объекта свойствами живого: море 
воет; одеяло убежало.

Гипербола - преувеличение: напугать до смерти; сто лет не виделись.

Литота - преуменьшение: денег кот наплакал; рукой подать. 

Метонимия - оборот речи, слово, которым заменяется другое смежное понятие: 
читаю Пушкина; выпил чашку; школа собралась на субботник.

Сравнение - уподобление одного объекта другому: застыл как статуя; моим 
стихам, как драгоценным винам, настанет свой черёд!

Эпитет - образное определение, которое придает «красочность» объекту: горькая 
досада, легкомысленная молодость, звонкий поцелуй.



Просторечные слова - слово, грамматическая форма, оборот речи, не 
являющиеся нормативными для литературного языка, но употребляющиеся в 
обиходной речи: одно и то ж.

Жаргонные слова - слова, использующиеся группой людей, объединенной 
социальной или возрастной сферой: стипуха; зачетка.

Диалектные слова - самобытные слова и обороты речи, присущие жителям 
определенной местности: буряк-свекла; кушак-пояс.

Профессионализмы - слова или выражения, которые свойственны людям, какой-
то определенной профессии: шприц, фенолы, амнистия, охра.

Термины - слова, обозначающие специальные понятия в науке, технике: 
агрегатное состояние, монада.

Архаизмы - слова, которые в процессе становления современного    русского 
языка были заменены другими словами, но предмет, который они обозначали, 
остался: око-глаз; перст-палец; уста-рот.

Историзмы - слова, которые соответствовали идеологическим и бытовым 
понятиям и явлениям, ушедшим в прошлое: уезд, холоп, наркомы, колхозы.

Неологизмы (включая индивидуально-авторские слова) - новые слова, которые 
появляются в речи благодаря развитию новых технологий, науки (созданные 
поэтом или писателем в соответствии с законами словообразования языка, по тем 
моделям, которые в нём существуют, и использующиеся в художественном тексте 
как лексическое средство художественной выразительности или языковй игры): 
аниматор, визажист (одиночить).

Общеупотребительная лексика - слова, которые употребляются всеми 
носителями языка в обыденной речи: стол, бумага, кот.

Разговорная лексика - слова, которые, являясь литературными, придают речи 
разговорный характер: потихоньку, халтурить, подсобка.

Книжная лексика - слова, которые употребительны исключительно или 
преимущественно в пись­менно-книжной сфере; введение их в разговорную речь 
прида­ет ей оттенок книжности: воздвигнуть, генезис, дифференцировать.

Нейтральная лексика - лексика, которая не имеет стилистической окраски  и 
применяется во всех стилях: спать, лицо, еда, чай.

Высокая лексика - лексика, которая используется преимущественно в 
письменной речи или в речевых конструкциях, требующих создания 
торжественной обстановки: надлежит, воздаяние.

Сниженная лексика - слова с грубым, стилистически сниженным и даже 
вульгарным оттенком, которые расположены за границами литературного слога: 
щас, чушь, скока.

Эмоционально-оценочная лексика - слова, которые носят оценочный характер: 
бесподобный, отвратительный.

Фразеологизм - лексически неделимые, устойчивые словосочетания: бить 
баклуши; валять дурака.

Синонимы - слова, схожие по своему лексическому значению : идти-шагать, 
смелый-храбрый.

Контекстные синонимы - слова, схожие по своему лексическому значению (это 
становится понятно исходя из контекста):  Мы увидели лодку, пришвартованную к 
берегу. Артем помог нам разместиться в ней, взял весла, и мы отправились в путь. 
Наше утлое суденышко покачивало на волнах.

Антонимы - слова, противоположные по своему лексическому значению: правда-
ложь, говорить-молчать.

Задание 26

Вставные конструкции – слова, словосочетания или предложения, которые 
содержат дополнительные сведения, уточнения, замечания, поправки, пояснения к 
основному высказыванию:  Цезарь (так звали льва в зверинце) спит и тихо 
взвизгивает во сне.

Восклицательные предложения – предложения, которые передают сильные 
чувства и эмоции говорящего, в конце ставится восклицательный знак: Мама, я 
так скучал!

Вопросительные предложения – предложения, содержащие вопрос, с которым 
обращается герой предложенного отрывка из текста к другому герою: Мама, у 
тебя всё хорошо?

Риторическое восклицание – демонстрация наивысшего напряжения чувств 
собственных или эмоций лирического героя: Какой размах! Какой простор уму!

Риторический вопрос – это вопрос, который не требует в конкретном тексте 
ответа; также это вопросы, на которые сам же автор даёт ответы: Какой русский 
не любит быстрой езды? 

Риторическое обращение – обращение, в котором высказывание адресовано 
отсутствующему лицу, неодушевлённому предмету, отвлечённому понятию. 
Риторическое обращение усиливает выразительность речи: Москва, Москва!

Односоставное предложение – предложение, которое содержит только один 
главный член: Цыплят по осени считают.

Неполное предложение – синтаксические конструкции, допускающие пропуск 
одного или нескольких слов, известных или подразумеваемых из ближайшего 
контекста или ситуации; отсутствующими могут быть как главные, так и 
второстепенные члены предложения: У них маленькие больные, как правило, были 
в больших рубахах, а большие — в маленьких.

Ряд однородных членов – члены предложения, отвечающие на один вопрос, 
относящиеся к одному слову, являющим одним и тем же членом предложения: В 
зоопарке Катя, Саша и Петя увидели и сфотографировали слона, жирафа, тигра и 
медведя.

Обособленные члены предложения – второстепенные члены предложения, 
которые выделяются (обособляются) запятыми, реже – тире: Мальчик, заснувший 
в неудобной позе прямо на чемодане, вздрогнул.

Сравнительный оборот – синтаксическая конструкция, особенность которой в 
образном сопоставлении признаков одного предмета с другим: Лёд был как 
стекло.

Обращение – слово или сочетание слов, называющее того, к кому обращается 
герой предложенного текста: Машуля, почему ты мне не отвечаешь?



Лексический повтор – повторение одних и тех же слов как особый 
стилистический приём, например, для подчёркивания каких-либо деталей в 
описании, создания экспрессивной окраски. Прекрасный, чистый, учтивый 
извозчик повёз его мимо прекрасных, учтивых, чистых городовых по прекрасной, 
чистой, помытой мостовой, мимо прекрасных, чистых домов к тому дому на 
Канаве, в котором жила Marriette (Л. Толстой). При этом повторяющиеся 
служебные части речи не считаются лексическим повтором как приёмом. 

Синтаксический параллелизм – тождественное или сходное расположение 
элементов речи в смежных частях текста: Светлый ветер утихает, серый вечер 
наступает.

Анафора – единоначатие: Для этого я здесь. Для этого приехала моя мама. Для 
этого случилась наша встреча.

Эпифора – повторение звуковых сочетаний, слов, словосочетаний, которое 
используется в конце речевых конструкций: Соколов, ты — настоящий 
русский солдат. Ты храбрый солдат. Я тоже солдат...

Вопросно-ответная форма изложения – текст, представленный в виде вопросов и 
ответов на них: Что такое любовь? Это прекрасное чувство.

Градация – последовательное нагнетание или ослабление сравнений, образов, 
эпитетов, метафор: Я оглядел чавкающих, хлюпающих, жрущих людей; В мирах, 
годах, часах, минутах, секундах.

Многосоюзие – намеренное многократное повторение союзов в параллельных 
отрезках речи: И плащ, и стрела, и лукавый кинжал.

Бессоюзие – построение речи, при котором союзы, соединяющие предложение, 
опущены: В деревне скучно: грязь, ненастье. Осенний ветер, мелкий снег.

Инверсия – нарушение порядка слов в предложении: Над ухом шепчет голос 
нежный.

Парцелляция – авторское членение текста (расчленение фразы на части или на 
отдельные слова): Я.Говорю.Хватит.

Антитеза – противопоставление: Ты богат. Я очень беден; Ведь ты меня забыл, а   я 
помню тебя маленького.

Цитирование – слова, строки, отрывки из других произведений, включенные в 
текст: Сократ вывел формулу «ума» и «глупости», до сих пор непревзойденную:   
«Я знаю, что ничего не знаю, а другие не знают даже этого».

                           Диалог - разговор двух или более героев повествования: 


- Флексик, я тебя люблю.


- Мама Вера, мы тебя тоже любим.



Слова с суффиксами определенного значения - профессия, место, название 
совокупности лиц, принадлежность и т.д: сварщик, учитель, радист, студенчество, 
белизна.

Слова с эмоционально окрашенными суффиксами - слова, которые передают 
эмоцию с помощью суффикса: зайчонок; матушка; голубушка; голосок.

ТРОПЫ

ЛЕКСИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА

4. Все однородные
члены должны стоять в
том же падеже, в
котором стоит

обобщающее слово.

Их жизнь изображена в
произведениях
классиков: Гоголя,
Некрасова,Пушкина.

5. В качестве однородных членов нельзя использовать придаточное 
определительное и причастный оборот.

Девушка, которая сидела  у окна и хорошо пела, запомнилась всем.

1. Два союза
8. Ошибка в построении
сложного предложения

9. Нарушение построения предложения с
деепричастным оборотом

10. Неправильное употребление имени числительного

Родители
говорят, что (как будто) мы
совсем не
помогаем по 
дому


Деепричастие обозначает добавочное дей-е.
(что делая? что 
сделав?)


Определяемое слово - глагол


Я шел по улице, пританцовывая под музыку.

1. 200-900

(нет чего?) - будет заканчиваться на СОТ.


Заменяем СОТ на НОТ (нота).


Более пяти___=более пяти нот = более пятиСОТ.

Сдача с семисот рублей.

2. 200-900 (чем?) СТАМИ


Задаем вопрос к двум частям слова!

Пятьюстами; тремястами рублями.


3. ОБА/ОБЕ


ОБА- с сущ. мужского и среднего рода.


ОБЕ- с сущ. женского рода.

Мыть пол обеими руками.

4. Собирательные числительные употребляются:


• женский род: две дочери;


• мужской род: трое братьев;


• с сущ., обозначающими взрослых особей животных: две 
кошки (не
"двое" кошек), три медведя (не "трое" медведей);


• детеныши животных: семеро козлят;


• со словами ДЕТИ, РЕБЯТА, ЛЮДИ -ОЕ,О: четверо ребят, 
двое детей;


• со словами только мн.ч: четверо ножниц, двое саней.

1. Действие должно совершать
одно лицо.

Ударившись об угол дивана, я позвал
маму, которая
прибежала из 
другой
комнаты.

2. В односоставных
определённо-личных и
неопределённо-личных нет 
подлежащего, но его легко
подставить, поэтому данные


предложения ВЕРНЫЕ.

Готовясь к ЕГЭ, повторяю правила (я
повторяю).


Готовясь к ЕГЭ, повторяют правила (они повторяют).

3. В безличных предложениях нет и
не может быть подлежащего, 
однако
если в них есть слова НАДО, НУЖНО, МОЖНО, СЛЕДОВАЛО, 
СЛЕДУЕТ, УДАЛОСЬ, ПРИХОДИЛОСЬ, ПРИШЛОСЬ, НЕ СЛЕДУЕТ,


НЕ УДАЛОСТЬ, НЕОБХОДИМО, НЕЛЬЗЯ и подобные слова, то
это 
ВЕРНЫЕ предложения.

Возвращаясь домой, нужно зайти в
магазин.


4. Лицо, выполняющее дей-е.


Посмотрев в окно, я
загрустил (Лицо «я» появилось).

Переходя улицу, внимательно следите за движением транспорта.
Проверьте, есть ли в предложении просьба, приказ или совет.


В предложениях подлежащего нет. Но разрешается употреблять

деепричастные обороты в таких предложениях, где используется 
глагол в
повелительном наклонении: следите, идите, пиши, ищи и так 
далее. И
оборот, и сказуемое относятся к одному лицу, которому мы 
что-то
советуем сделать. Легко подставить местоимение вы: вы 
следите,
переходя; вы проверьте, получив.


Разрешенный прием!


2. Что+ли вместе
Мы не услышали,
(что) пришел ли он в
это место

3. Лишние
указательные слова
Она говорила, (то)
что в жизни
есть не только
полезное, но 
и
прекрасное

4. Перестановка прид.части
Подарок, который купил папа, мне очень понравился - верно

В 1952-1957 годах было проведено строительство высотных зданий, |которые 
впоследствии получили название «Сталинских высоток»| и |ставших одним из 
символов Москвы советской эпохи|.

Подарок мне очень понравился, который купил папа

- неверно

ЛЕКСИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА

ПРИЁМЫ

ФОРМА РЕЧИ

Словообразовательные средства

Фонетические средства

Морфологические средства

С сущ.
в Д.п
 (кому,чему?)

благодаря погоде, согласно приказу, вопреки решению, наперекор судьбе, 
наперерез коню, подобно окружающим, навстречу группе

ПО + сущ.


предлог "ПО" в
значении “после чего-либо”
требует
П.
падежа
(о ком? о чем?)

Различай В/ИЗ и НА/С

В/ИЗ

Неверно: Я пришел со школы.

Верно: Я пришел в школу.
Я ушел из школы.

НА/С

Верно: Я пришел на работу. Я пришел с работы.

Неверно: Очень важно научить детей проявлять заботу к домашним питомцам.

Верно: Очень важно научить детей проявлять заботу о домашних питомцах.

1. КТО, ЧТО, КАЖДЫЙ +
глагол в ед.ч.


ТЕ, ВСЕ, МНОГИЕ ИЗ ТЕХ + глагол во
мн. ч.

Те, кто хочет стать
актером, должны
трудиться каждый день.

Ищем предложение с
названиями: в "....."


В романе "Война и мир" 

В "Войне и мире"

Причастие обозначает признак предмета по действию (КАК(ОЙ)?)


Определяемое слово - существительное или местоимение


Пример: Я люблю смотреть на шторы, висящие у меня в комнате.

1. Косвенная
речь-передача
чужой речи.
Передается чаще
всего при
помощи 
союзов:

ЧТО
    ВСЕГДА форма

ЧТОБЫ +
   3 лица 

КОГДА
  (он,она,они)

2.Вопросительные,
восклицательные
знаки,
усиливающие слова
в косвенной речи.

Он спросил,
откуда приехал
Миша.

*** Если необходимо в косвенной речи передать дословно какую-то часть 
выражения, то на письме эти слова выделяются кавычками. (Н.Некрасов писал, 
что он «лиру посвятил народу своему»)

Миша утверждает,
что он это знает.

1) Определяемое слово
не должно "разрывать"
причастный оборот: Блины, 
приготовленные
мамой, были очень
вкусные.

2) Ошибка в окончании
причастия: В зале было много
людей, участвующих в

конкурсе. 

3) Неправильная форма
причастия: Документы,
направляемые на
экспертизу,

необходимо серьезно
готовить.

У причастия нет
будущего времени! Я хочу обратиться к
лучшему доктору,
который 
сможет мне
помочь.

4) Причастный оборот
не может быть
"оторван” от
определяемого слова: У 
ученика, выучившего
уроки, была пятерка.

2. Подлежащее и
сказуемое стоят в
разных числах.

Группа туристов собралась возле музея.

3. Подлежащее-неизменяемое сущ.

Сочи расположился в
живописном месте
России.

Красивый фламинго гуляет около озера.

4. В аббревиатуре род
определяется
по главному слову в
И.п.

ООН объявила о решении
вопроса по грузино-осетинскому конфликту.

Задание 8 1. Неправильное употребление падежной
формы 
существительного с предлогом

2. Нарушение связи между
подлежащим и сказуемым

3. Нарушение в построении предложения с
несогласованным 
приложением


4. Неправильное построение предложения с
причастным оборотом

5. Неправильное построение
предложения с косвенной речью

Ищем одинаковые глаголы, которые относятся к одному слову - они должны быть 
в одном времени и виде.

Все выходные я гулял, а приходил домой поздно.

Мы хотим видеть и
слышать вас.

6. Нарушение видо-временной
соотнесенности глагольных форм

1. При наличии у двух
сказуемых общего
дополнения! Оно
должно сочетаться как

с первым, так и со
вторым.

Я люблю свою маму и
восхищаюсь ею.
Он захотел поговорить
со мной и узнать 
меня
лучше.

2. Части двойного
союза должны стоять
перед однородными
членами, к которым

относятся.

Я захотел увидеть не
только дельфинов, но
и китов.

7. Ошибка в построении предложения с
однородными членами

3. Части двойного
союза являются
постоянными. Их
нельзя заменять
другими 
словами.

Они захотели купить
себе не только HQD,
но и CITY.

ЗАПОМИНАЕМ Двойные союзы!

Не только...., но и


Как..., так и


Не столько..., сколько


Насколько..., настолько


Хотя и..., но


Если не..., то


Не то что..., но



задания №10, 11

НАД - 

ПОД
- 

ОБ
- 

ОТ
- 

ОТО
-

ПРЕД
- 

О
- 

ЗА -

НА
-  

В - 
У -

ПРИСТАВКИ -З- НЕ СУЩЕСТВУЕТ


В русском языке нет приставки -з-


Есть только приставка -с-


Она пишется как перед глухим, так и перед звонким согласным. 


Сделать, слететь, словить, спрыгнуть

Исключения: 
здесь, здание, здоровье, здешний, нездешний, здравствуйте, выздороветь, 
здравица, здравствовать

Приставка С может прекрасно «маскироваться» в словах С ДВУМЯ   
ПРИСТАВКАМИ.

не...держанный

Корень «держ», приставка «не» и вторая приставка «с», потому что приставки «з» 
не бывает.

БЕЗ/БЕС


ВОЗ/ВОС


ИЗ/ИС


ВЗ/ВС

РАЗ/РАС

Если ударение НЕ падает на приставку, пишем А
: Разыгрывать, рассыпать

РОЗ/РОС


Если на приставку падает ударение: Розыгрыш, россыпь

!!! череСчур, раСсчитывать, раСчет, раСчетливый, череСполосица, череСседель-
ник, иСподнизу, иСподтишка, иСподлобья, ниЗвергнуть, чреЗмерный

БЛИЗ-корень - блиЗстоящий, блиЗсидящий

ДИЗ/ДЕЗ

Пишутся перед гласными и Ъ: Дезинфекция, дизъюнкция

ДИС

Пишутся перед согласными: Дисбаланс

ПРА

1.первоначальный, исконный, древний: Прародина, праязык

2.степень родства: Прабабушка, прадедушка

ПРЕ

1.=очень


Преумный, предобрый

2.=пере


Преступник, преобразить

ПРИ

1.близость, присоединение, приближение


Придорожный, пришил, приехал

2.неполнота дей-я


Присесть, приоткрыть

3.доведение дей-я до конца


Придумать

4.сопутствующее дей-е


Припевать

ПРО

ВО ВСЕХ ОСТАЛЬНЫХ
СЛУЧАЯХ


Прогульщик, просмотреть, проведать

ЧАСТО: прАязык, прАязыковой, прАзелень, прАистория, прАисторический, 
прАродина, прАславяне, прАславянский, прАдавний, прАиндоевропейский, 
прАнарод, прАнародный

Часто ошибаются. Обрати внимание! 
ПрОобраз, прОроссийский, прОректор, прОвидец, прОтотип, прОжиток, 
прОвожатый, прОкоммунистический

Иноязычная приставка -А выражает отрицание: логичный - алогичный

Звонкие: Б,В,Г,Д,Ж,З,Й,Л,М,Н,Р

разрезать, безрадостный,


низвержение, воздаяние


Глухие: П,Ф,К,Т,Ш,С,Х,Ц,Ч,Щ 


раскусить, роспись


расшипится, бесконечный

НИЗ/НИС


РАЗ/РАС


ЧЕРЕЗ/ЧЕРЕС


РОЗ/РОС

НАИ - 


ПО
- 

ДО
- 

НЕДО
- 

С
- 

ПЕРЕ - 

СО
- 

ПОЗА -

ПОДО -

ВЫ - 


надломить

подложить

обходить

отбежать

отойти

предвидение

охрана

закинуть

налепить

вложить

уловить

наименьший

помахать

долететь

недоедать

словить

переехать

сорвать

позавчера

подорвать

вылететь

Задание 10 НЕИЗМЕНЯЕМЫЕ ПРИСТАВКИ 

ВАЖНО!

Но!

ИЗМЕНЯЕМЫЕ ПРИСТАВКИ НА -З, -С 

ИЗМЕНЯЕМЫЕ ПРИСТАВКИ НА ГЛАСНУЮ

ИНОЯЗЫЧНЫЕ ПРИСТАВКИ

Пра-/про-

Пре-/при-

1) прЕбывать в МосквЕ (находиться) - прИбывать в Москву (приезжать)

2) прЕемник царя (наследник) - прИемник сломался (радиоаппарат)

3) прЕзирать ложь (ненавидеть) - прИзирать сирот (заботиться)

4) прЕступить закон (нарушить) - прИступить к домашке (начать)

5) прЕтворить мечту в жизнь (осуществить) - прИтворить дверь (закрыть)

6) он прЕдал меня (изменить) - прИдать нужную форму (добавить, усилить)

7) прЕдел терпения (конец) - прИдел церкви (пристройка) 

8) прЕходящая слава (временное) - прИходящая няня (тот, кто приходит)

9) прЕклоняться перед героем (уважать) - прИклониться под веткой (наклониться)

10) прЕвратности судьбы (неправильно истолковали) - прИвратник у ворот (тот, 
который охраняет ворота) 
11) непрЕложная истина (тот, который нельзя переделать) - прИложение к правилу 
(добавление)

12) прЕтерпеть трудности (пережить) - прИтерпеться к боли (привыкнуть)

Омофоны

Беспрекословный,  преклонный,  прелестный,  пренебречь, пренебрежение,  знаки 
препинания, препираться, препона, преподнести, препятствие, пререкаться, 
прерогатива, превозносить, президент, президиум, преследовать, претензия, 
преуспеть, превозмочь, преамбула, преодолеть, престол, премьера, превзойти, 
преимущество, превозносить, презентация, презентовать, прейскурант, прелюдия, 
премиальный, премьера, превалировать, препарат, пресечь, пресмыкаться, 
пресловутый, пренебрежительный, престиж, претендент, преткновение, 
воспрепятствовать, непреложная (истина), времяпрепровождение, предаваться 
мечтаниям, преклонять колени в храме, прельщать, преподобный, прецедент, 
прегрешение, беспредельный, беспрестанный, префектура 


прЕлюдия, но прИлюдно

Прибаутка, прибор, привереда, привидение, привычка, пригодный, придирчивый, 
привилегия, пригожий, пристрастие, прикрасы, приверженец, приоритет, 
приключение, прискорбный, притязание, причудливый, прилежный, приговор, без 
прикрас, беспристрастный, присяга, примитивный, приветливый, прививка, 
привлекательный, приноровиться, причина, приязнь, неприличный, неприхотливый, 
приблизительно,приемлемый/неприемлемый, приказ, приурочить, приватный, 
неприступная (крепость)


После русских приставок на согласную и меняется на ы  


ПредЫнфарктный, небезЫнтересный

взимать, НО! взыскать

Если за приставкой на согласную следуют два согласных звука, в конце приставки 
появляется беглая гласная О 
:

Согнуть

ЗАПОМНИТЬ! -ПРЕ 

ЗАПОМНИТЬ! -ПРи 

И-Ы ПОСЛЕ ПРИСТАВОК 

- после приставок, оканчивающихся на гласную букву: проиграть

- после приставок "меж-", "сверх-": межинститутский

- после иноязычных приставок дез-, контр-, пан-, пост-, суб-, супер-, транс-:

контригра

- в сложносокращённых словах: мединститут, фининспектор

- после числительных двух-, трёх-, четырёх-: трехимпульсный

1. после любой приставки на согласный перед е, ё, ю, я : предъюбилейный, 
трансъевропейский 


2. после числительных перед е, ё, ю, я: двухъярусный

3. меж, сверх + е, ё, ю, я: сверхъестественное 

СЛОЖНО! суперъяхта, изъян, инъекция, подъесаул, адъютант, неотъемлемый, 
абъюрация, дизъюнкция, конъюнктивит, конъектура, панъевропейский, 
трансъевропейский, фельдъегерь


В корне слов: вьюга, рьяный, молотьба

В словах на -он: шампиньон, лосьон, миньон

СЛОЖНО! подьячий, пьедестал, арьергард, портьера

В сложносокращенных словах ничего не вставляем: детясли, иняз


После приставки на гласный ничего не вставляем: поискать

Если дальше есть гласные Э или И, в пропуск ничего не вставляем: сэкономить, 
двухэтажный, панисламский

КОГДА "И" СОХРАНЯЕТСЯ? 

Ъ

Ь

Задание 11 Суффиксы существительных 

ЕК/ИК (ЧИК)
Если в родительном падеже гласная выпадает, то пишем Е, иначе – И

Мальчик - мальчика; замочек - замочка

Суффикс Правило

ЧИК/ЩИК

Исключения: асфальтщик, бриллиантщик, брильянтщик, монументщик, 

ремонтщик, каменщик, дрессировщик, фонарщик

З С ЖД То я ё

закаЗчик, отвеТчик зимоВщик

В остальных случаях


ЧИК ЩИК

Суффиксы прилагательных

братец

Лестница - лестничка; пушка - пушечка

Горошина - горошинка; француженка    !!горлинка

Верность, преданность

Большинство, меньшинство, НО первенство

сестрица
письмецо креслице

ОНЬК/ЕНЬК

После твердых согласных: оньк    Жабонька, березонька


После мягких согласных, шипящих и гласных: еньк 


тётенька, бабусенька


Исключения: баиньки, заинька, паинька


Сложно! маменька, папенька

ИЧК/ЕЧК

ИНК/ЕНК

ЕЦ/ИЦ

Если начальная форма оканчивается на ИЦА, то ИЧК, иначе ЕЧК 

Если начальная форма оканчивается на ИНА, то ИНК, иначе ЕНК 
 

ЕЦ

ЕЦ ИЦ

ИЦ Ударение после 
суффикса

Ударение до 
суффикса

Мужской род Женский род Средний род

ИНСТВ/ЕНСТВ

ОСТЬ/ЕСТЬ

Если ударение на суффиксе или окончании, то ИНСТВ, иначе ЕНСТВ 

Если основа на твёрдый согласный - ость

Если основа на шипящий - есть

Запомни! Слова, которые не поддаются правилам, но написание 

суффиксов
которых необходимо запомнить:



Нищета, нищенство, кружево, топливо, варево, месиво, чтиво, жарево, 

курево.

Суффикс Правило

ЛИВ, ЧАТ, ЧИВ

Неизменяемые суффиксы



Заботливый, улыбчивый, веснушчатый


Не путать суффикс ИВ в слове с корнем на л и суффикс ЛИВ: 

гуттаперчевый, эмалевый, марлевый


Исключение: дощАтый

(суффикса «ИВАТ» не существует)


Деловой

ИСТ, ЕСК, ЕЛЬН

ИЧН* (если 
образ.от сущ. на 
-ик/-ица


ЕЧН* (если 
образ.от сущ. на 
-ка)

ЕВАТ (ЕВИТ)/



ОВАТ(ОВИТ)



ОВ

Неизменяемые суффиксы



Раскатистый, греческий, комфортабельный

Праздник - празднИЧНый

Игрушка - игрушЕчный

Синеватый, глянцевитый, гладковатый, домовитый

Неизменяемые суффиксы прилагательных


Травяной, песчаный, мышиный

Неизменяемый суффикс. Всегда пишется так. Обозначает 

принадлежность


Кабаний

Исключение: ветряная мельница, НО ветреный человек
АН, ЯН, ИН

ИЙ

ИВ/ЕВ
Если суффикс под ударением, то ИВ, иначе ЕВ


Красивый, краевой


Исключения: мил́остивый, юрод́ивый 

Неизменяемые суффиксы
 


Диковина, белизна, беготня, высота, крылышко, хозяюшка, дедушка, 

братство, стукачество, учитель


Исключения: существительные на МЯ в родительном падеже


(плеМЯ, вреМЯ, сеМЯ, выМЯ, иМЯ, стреМЯ, теМЯ, знаМЯ, плаМЯ, 

бреМЯ): врЕмя - врЕменный; нет времЕни

ИЗН, ИН, ОТ, 

ОТН, ЫШК, 

УШК/ЮШК, 

ЕСТВ/СТВ, ТЕЛЬ

Суффиксы притяжательных прилагательных. После «ц» всегда ЫН, в 

остальных случаях «ИН»


Сестрицын, мамин

ИН/ЫН

К/СК

1) Если прилагательное имеет краткую форму 


Резок - резкий

2) Если прил. образовано от сущ. с основой на К,Ч,Ц (К и Ч 

превращаются в Ц)


Немец - немецкий; ткач - ткацкий; казак - казацкий

Исключения: узбекский, таджикский, угличский

Сложно: большевистский

Если ОБА вышеописанных условия не выполняются


Французский, детский

К

СК

ОНЬК/ЕНЬК
После Г, К, Х: ОНЬК


Лёгонький

В остальных случаях: ЕНЬК


Маленький

Суффиксы притяжательных прилагательных. После «ц» всегда ЫН, в 

остальных случаях «ИН»


Сестрицын, мамин

ИН/ЫН

ИНСК/ЕНСК

В кратких прилагательных пишется ЕН



Исключение: достоин, но удостоен

Если образовано от существительного, оканчивающегося
на


ИН,И/Ы, А/Я



Мытищи - мытищинский, сестра - сестринский
ИНСК

ЕНСК

Исключения: коломенский, пресненский, пензенский 

В остальных случаях


Нищий - нищенский

Суффиксы глаголов

Исключения

Суффиксы И/Е в переходных/непереходных глаголах

Суффиксы наречий

О/Е в суффиксах после шипящих

Ударение на ВА

В этом слове суффикс ВА, а не ЕВА/
ОВА/ИВА/ЫВА.


Написание предшествующей ему
гласной проверяется с помощью
совершенного 
вида

Одол_вать - одолЕть - Е

Обв_вать - обвИть - И

ЗатмЕвать (затмить)


ЗастрЕвать (застрять)


ВстрЕвать (встрять)


ОбурЕвать 


ОбозрЕвать 

НамерЕваться 


И

Пишем в переходных глаголах
(действие совершается над кем-то): ОбессилИть 
(врага)

Е 

Пишется в непереходных глаголах
(действие совершает сам субъект): ОбессилЕть 
(от усталости)

Запомни!

Опостылеть, плесневеть, выздороветь, опротиветь

Есть приставка

Правило окна: приставка наречия + «окно».


Какое окончание будет у слова «окно», такой суффикс и будет у наречия

Издавн_ - из окнА - А

Нет приставки

Пишется буква О

Светло

О

В словах, образованных от сущ.

1. Существительные: Ручонка, медвежонок, кружок

2. Прилагательные: Камышовый, большой, смешон

3. Суффиксы наречий: 
Свежо, горячо

Исключения: ещё, блестяще

*При этом общее правило – после шипящих в суффиксе
пишется О в ударной 
позиции (врачом), а Е – в безударной
(товарищем). Однако это правило не 
действует на
отглагольные существительные, глагольные формы и др.
случаи в 
правом столбике. 

Е

В словах, образованных от глаголов

1. Существительные с суффиксом ЕР: Стажер, дирижер

Ловушки: танцОр, мажОр

2. Существительные: Ночёвка, тушёнка

3. Отглагольные прилагательные: Копчёный, мощёный

4. Глаголы с суффиксом
ЕВЫВА : Выкорчёвывать

«Правило окна» можно применять не всегда. 

Можно: Если наречие образовано от
прилаг. приставочно-суффиксальным 
способом (с приставкой прилагательное не
имеет полной формы)

ИзредкА (нет формы “изредкий”) - из окнА - А

Нельзя: Если наречие образовано от
прилаг. приставочным
способом (прилаг. 
имеет
полную форму)

Дословно (есть форма “дословный”)

Изнеженно (есть форма  “изнеженный”)

РазЕвать (разинуть)


ПродлЕвать (продлить)


УвещЕвать (увещать)

СомнЕваться 


ПодозрЕвать 


ПодразумЕвать

ПотчЕвать 

ПочИвать

УсовещИвать

ЛедЕнить

ПовелЕвать

РастлЕвать

Ударение НЕ на ВА

Переводим глагол в I лицо ед. числа настоящего времени

Оканчивается на ЫВАЮ/ИВАЮ (ВА сохраняется): Я расчесЫВАЮ

Суффикс ЫВА/ИВА: РасчесЫВАТЬ

Оканчивается на УЮ/ЮЮ (ВА выпадает):Я беседУЮ

Суффикс ЕВА/ОВА: БеседОВАТЬ



Частицы -ТО, -ЛИБО, -НИБУДЬ, -КА, -КОЕ, пишутся через дефис, если 
присоединяются к словам, которые есть в русском языке.


Кто-то, что-либо, как-нибудь, давай-ка, кое-как

! БУДТО (нет слова "буд")


Запомнить! то есть

Частица -ТАКИ пишется через дефис, если присоединяется к глаголам/наречиям. 
В остальных случаях пишется раздельно с предшествующим словом.


Прямо-таки, ушел-таки. Я таки запер дверь.

! всё-таки


Наречия, образованные от прилагательных и местоимений с помощью приставки  
-по и оканчивающиеся на -ому,-ему, -цки, -ски, -и 


Говорить по-французски, по-прежнему весел, поступать по-плохому, сделать по-
лисьи

! По одному, поэтому, понемногу, помногу, подолгу

Отличай наречия с приставкой –ПО и суффиксами –ОМУ, -ЕМУ от прилага-
тельных и местоимений с предлогом –ПО.

Наречия (через дефис): Одеться по-зимнему (как?)

Прилагательные (слитно): Ехать по зимнему пути

Правописание -ПОЛ

ПОЛ+Л
: Пол-лимона

ПОЛ+гласная
: Пол-арбуза, пол-апельсина

ПОЛ+имя собственное
: Пол-Москвы

Правило «ЮЛЯ» : Ю-имена собственные


                              Л-перед буквой «л»


                              Я-перед гласными буквами


Исключение: поллитровка

В остальных случаях -ПОЛ пишется слитно: полкниги

НО! если между -пол и сущ-ым есть определение, то в 3 слова: пол старой книги

- ПОЛУ слитно: полумесяц, полугодие 

Некоторые вводные конструкции
(порядковые числительные, образ.с помощью 
приставок –в, -во

Во-первых, в-сотых


 Цвета: Красно-белый, черно-желтый, розово-оранжевый

 Стороны света: Юго-запад, северо-восток

 Повторы: Хитрый-прехитрый, чуть-чуть


бок о бок, с боку на бок, с глазу на глаз, с часу на час, голова в голову, нога в ногу, 
след в след, рука об руку, из рук в руки, из века в век, из года в год, раз за разом, 
раз от разу, раз на раз, из раза в раз, от темна до темна, душа в душу, точка в 
точку, честь   по чести, чин по чину, слово в слово, один на один, двое на двое,  
трое на трое (но: крест-накрест), друг друга


 Вкусы: Кисло-сладкий

 Некоторые города
: Санкт-Петербург, Ростов-на-Дону


! Из-за, из-под, как будто, как раз, вряд ли, навряд ли


Приложения: Волга-матушка

Сложные существительные без соединительной гласной (обозначают две функции 
одного предмета): Вакуум-сушилка, автомат - укладчик

Особые случаи: мини-, миди-, макси-:  Мини-юбка, миди-юбка, макси-мода

Если слово образовано от равноправных слов, между которыми можно вставить 
И: Русско-турецкий

Но: железнодорожный (нельзя сказать «железный и дорожный») от «железная 
дорога»

Задание 14 1.ДЕФИСНОЕ НАПИСАНИЕ слов

2.Слитное и раздельное
написание слов

ЗАТО


(союз) =но,однако

ПРИТОМ/ПРИЧЕМ


(союзы) =да и,


кроме того

Слитно Раздельно Примеры

ЗА ТО


(предлог+указ.мест)

Говорил кратко, ЗАТО ясно.


Зайти ЗА ТО здание.

Он хороший ученик, притом и 

дизайнер неплохой.


Он занимался при том клубе.

ИТАК, подведем итоги!


И ТАК продолжался день.

НАВСТРЕЧУ нам побежал пёс.


Я иду НА ВСТРЕЧУ с друзьями.

ПРИ ТОМ/ПРИ ЧЕМ


(предлог+указ.мест)


ИТАК


(вв.слово)


=таким образом


И ТАК


(союз+наречие)

НАВСТРЕЧУ


(кому-то)

НА ВСТРЕЧУ


(с кем-то)

НЕСМОТРЯ (на)


=вопреки, не обр.вним-

я

НЕ СМОТРЯ


(связ.с глазами)

НЕСМОТРЯ НА стресс, я счастлив.


Я шел, НЕ СМОТРЯ вперёд.

Я говорю НАСЧЕТ оценки.


Перевод НА СЧЕТ банка.

Я ушел ввиду дождя.


Мы были В ВИДУ гор.

Иду в кафе ВМЕСТО школы.


Иду В МЕСТО встречи.

Ошибка ВСЛЕДСТВИЕ глупости.


Юрист ошибка В СЛЕДСТВИИ.

СНАЧАЛА я обниму тебя.


С НАЧАЛА года сижу в школе.

Подними руки ВВЕРХ!


Посмотреть В ВЕРХ горы.

Я ВРОДЕ не слышал тебя.


Измени слово В РОДЕ и числе.

Птица НАПОДОБИЕ воробья.


Смотри НА ПОДОБИЕ треугольников.

Я мало спал, и ОТТОГО у меня красные 

глаза.


Отойди ОТ ТОГО здания.

НАСЧЕТ


(предлог)


=о

НА СЧЕТ


(предлог+сущ)


-ВСЕГДА 

РАЗДЕЛЬНО

ЗА СЧЕТ

ВВИДУ


(предлог)


= из-за

В ВИДУ


(предлог+сущ) =(рядом)


-

РАЗДЕЛЬНО!

ИМЕТЬ В ВИДУ

ВМЕСТО


=взамен

В МЕСТО


(предлог+сущ)

ВСЛЕДСТВИЕ


=ИЗ-ЗА

В СЛЕДСТВИИ


(предлог+сущ)

СНАЧАЛА


(наречие)

С НАЧАЛА


(предлог+сущ)

ВВЕРХ


(наречие)

В ВЕРХ


(предлог+сущ)

ВРОДЕ


(пр.предлог) =


будто, подобно

В РОДЕ


(предлог+сущ)

НАПОДОБИЕ


(пр.предлог) 

=подобно…

НА ПОДОБИЕ


(предлог+сущ)

ОТТОГО , (что)


(союз) =потому что

ОТ ТОГО


(предлог+указ.мест)

ТАКЖЕ (союз)


=тоже = и

ТОЖЕ (союз)


=также = и

ТАК ЖЕ


(нар+част)

ТО ЖЕ


(указ.мест+част)

Я люблю Веру. Флексик ТАКЖЕ её 

любит.


Я сделаю ТАК ЖЕ, как и вчера.

Я ТОЖЕ люблю тебя.


Я хочу ТО ЖЕ блюдо, что и у него.

Я хочу, ЧТОБЫ ты замолчал.


ЧТО БЫ вы хотели на ужин?

ЧТОБЫ


(подчин.союз)

ЧТО БЫ



(мест+част)



ВО ЧТО БЫ ТО НИ 

СТАЛО!

Если от частицы можно избавиться, то пишем раздельно

* В остальных частях речи частицы –бы, -ли, -же пишутся раздельно: почитал бы, 
если б, здесь же, какой же, однако же, однако ж, навряд ли


ВСЕГДА РАЗДЕЛЬНО

В ТЕЧЕНИЕ / В ТЕЧЕНИИ


Егор работал в течение трех дней.

Игорь увидел пловца в течении реки.

В ПРОДОЛЖЕНИЕ / В ПРОДОЛЖЕНИИ

В продолжение суток.

В продолжении романа.

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ/ В ЗАКЛЮЧЕНИИ

В заключение хотелось бы выразить слова благодарности.

В заключении книг. 

НА ПРОТЯЖЕНИИ

На протяжении пути.

Одно и то же, То же самое, Так же, как, То же, что, В связи с, В силу, В смысле,               
В виде, всё равно, за исключением, в отличие, в отношении, в деле, в меру,                    
в области, В целях, по мере, по поводу, по причине, как будто

СЛОЖНЫЕ СЛОВА (2 КОРНЯ): Листопад, пароход, домосед

ЕСЛИ В СЛОВЕ ЕСТЬ ИНОЯЗЫЧНАЯ ПРИСТАВКА: Суперинтересный, контригра; 
архиважный

ИСКЛ! Контр-адмирал, экстра-класс


У СЛЕДУЮЩИХ ПРЕДЛОГОВ: ПОСЕРЕДИНЕ, ВБЛИЗИ, ВМЕСТО

Вблизи дома, вместо подруги, посередине реки

Вполоборота, Вполголоса, Впоследствии

СЛИТНОЕ НАПИСАНИЕ

НАПИСАНИЕ НАРЕЧИЙ

Слитно Раздельно

Бок, верх, низ, перёд, зад, высь, даль, глубь, ширь, конец, век, время, начал, близ


Прийти вовремя, вместо навек, глядеть 

вдаль

К низу платья, во время перерыва

Если при них НЕТ зависимых слов


ИСКЛ. Вдали от дома (предлог), на боку, на 

века, от века, по верхам, под верх, под зад, 

под низ, под низом

При наличии пояснительного слова

Наречия на –АХ:


В сердцах, в головах, в потемках

ИСКЛ. Впотьмах, впопыхах, второпях


Наречия на –УЮ:


Врассыпную, зачастую

ИСКЛ. в открытую , на боковую, на мировую, на попятную

Наречия, образованные соединением предлога-приставки В или НА с 
собирательным числительным:


Всемером, надвое

ИСКЛ! По двое, по трое, по одному, по пятеро


НЕКОТОРЫЕ НАРЕЧИЯ

ЗАГРАНИЦА – зарубежная страна

Торговать с заграницей; любить загарницу, заграница поможет

ЗА ГРАНИЦЕЙ – за пределами границы. Обстоятельственное значение


Жить за границей; выехать за границу

ПОДМЫШКА – область под мышцей


Поддержать за подмышки; пиджак жмет в подмышках

ПОД МЫШКОЙ – обстоятельственное значение.


Поддерживать под мышками; подхватить ребенка под мышки

В

вблизи, вбок, вброд, ввек, вверх, вверху, ввечеру, вволю, ввысь, вглубь, вдалеке, 
вдали, вдаль, вдвое, вдвоём, вдвойне, вдобавок, вдоволь, вдогонку, вдоль, 
вдосталь, вдребезги, вдруг, вдрызг, взад, взаём, взаймы, взамен, взаперти, 
взаправду, взапуски, взатяжку, взашей, вконец, вкось, вкратце, вкривь, вкрутую, 
вкупе, влево, влёт, вместе, вмиг, внаём, внаймы, внакидку, внакладку, вначале, 
вниз, внизу, вничью, внове, вновь, внутри, внутрь, вовек, вовремя, вовсе, вовсе, 
воедино, воистину, вокруг, вообще, воочию, восвояси, вослед, впервые, вперебой, 
вперевалку, вперегиб, вперегонки, вперёд, впереди, вперемежку, вперемешку, 
вперехват, вплавь, вповалку, вполголоса, вполне, вполоборота, вполовину, 
вполпути, впопыхах, впору («по мерке»), впоследствии, впотьмах, вправду, вправе, 
вправо, вприглядку, вприкуску, вприпрыжку, вприсядку, впроголодь, впрок, 
впросак, впросонках, впрочем, впрямь, впустую, враз, вразбивку, вразброд, 
вразброс, вразвалку, вразнобой, вразнос, вразрез, вразрядку, врасплох, 
врассыпную, врастяжку (произносить слова врастяжку, но: отдать обувь в 
растяжку), вровень, врозь, врукопашную, вряд ли, всерьёз, всецело, вскачь,   
вскользь, вскоре, вскорости, всласть, вслед, вслепую, вслух, вслух, всмятку, 
всплошную, встарь, всухомятку, всюду, втайне (сделать втайне «тайно», но: 
сохранить в тайне - «в секрете»), втёмную, втихомолку, второпях, втридорога, 
втрое, втроём, вчетверо, вчетвером, вчерне, вчистую, вширь, въявь

Д

добела, довеку, доверху, доколе, докрасна, докуда, донельзя, донизу, доныне, 
допьяна, доселе, досуха, досюда, дотла, дотоле, дотуда, дочиста

З

задаром, задолго, заживо, зазря, замертво, замуж, заново, заодно, запанибрата, 
зараз, затем, зачастую, зачем

И

извне, издавна, издалека, издали, изжелта, изнутри, изредка, искони, искоса, 
искрасна, исподволь, исподлобья, исподтишка, испокон, исполу, иссиня, исстари

К

кверху, книзу, кряду, кстати

Н

набекрень, набело, набок, навек, наверно, наверняка, наверх, наверху, навеселе, 
навечно, навзничь, навзрыд, навряд ли, навсегда, навстречу, навыворот, навыкат, 
навылет, навынос, навыпуск, навырез, навытяжку, наглухо, наголо («о стрижке»), 
наголову, наготове, надвое, наголову, наедине, назавтра, назад, назади, наземь, 
назло, назубок (выучить назубок, но: подарить на зубок),  наизготове, наизнанку, 
наизусть, наискосок, наискось, накануне, наконец, накрепко, налево, налегке, 
налицо, намедни, намного, наоборот, наобум, наотмашь, наотрез, наперебой, 
наперевес, наперегонки, наперёд, наперекор, наперекрест, наперерез, наперерыв, 
наперехват, наперечёт, наповал, напоказ, наполовину, напоследок, направо, 
например, напрокат, напролёт, напролом, напропалую, напротив, напрямик, 
наравне, нараспашку, нараспев, нарасхват, наружу, наряду, насилу, насквозь, 
насколько, наскоро, насмарку, насмерть, наспех, настежь, настолько, настороже, 
настрого, насухо, натощак, наугад, наудалую, наудачу, наутёк, наутро, нацело, 
начеку, начерно, начисто, начистоту, наяву, невдалеке, невдомёк, невзначай, 
невмоготу, невмочь, невпопад, невпроворот, невтерпёж, недаром, незадолго, 
незачем, некстати, ненадолго (ушёл ненадолго), неоднократно, неохота, неспроста

ЗАГРАНИЦА / ЗА ГРАНИЦУ 

ПОДМыШКА / ПОД МЫШКОЙ 

Слитное написание наречий и наречных выражений

О

оземь, отколе, отнюдь, отроду (отроду не видел, но: пятнадцати лет от роду), 
отселе, отсюда, оттого, оттуда, отчасти, отчего

П

поближе, поблизости, побоку, поверх, повзводно, повсюду, подавно, поделом, 
подешевле, подолгу, подольше, подряд, подчас, подчистую, позавчера, позади, 
поистине, покамест, помаленьку, помалу, помногу, понапрасну, понаслышке, 
поневоле, понемногу, понизу, поныне, поодаль, поодиночке, поочерёдно, попарно, 
поперёк, пополам, пополудни, пополуночи, попросту, попусту, поровну, поротно, 
посему, поскольку, послезавтра, посотенно, посреди, посредине, постатейно, 
посуху, потихоньку, потом, потому, поутру, почём, почему, поэтому 

С

сбоку, сверху, свысока, сгоряча, сзади, слева, слишком, смолоду, снаружи, 
сначала, снизу, снова, совсем, сослепу, сперва, спервоначала, спереди, сплеча, 
спозаранку, справа, спросонок, спросонья, спроста, спьяну, сразу, сродни, сроду, 
сряду, стремглав, сыздавна, сызмала, сызнова 

Т

тотчас

Ч

чересчур

Б

без спросу, без толку, без удержу, без умолку, без устали

В

в головах, в диковинку, в конце концов, в корне, в меру, в наклон, в насмешку,       
в ногу, в обмен, в обнимку, в обрез, в обтяжку, в обхват, в общем, во всеоружии, 
во всеуслышание, в одиночку, во сто крат, в открытую, в отместку, в охапку,                 
в прах, в противовес, в рассрочку, в розницу, в ряд, в сердцах, в складчину, вслед 
за тем, в срок, в старину, в сторону, в струнку, в тиши, в три погибели, в тупик,            
в упор

Раздельное написание наречий и наречных выражений

Д

до востребования, до зарезу, до крайности, до неузнаваемости, до отвала, до 
отказа, до сих пор, до смерти, до упаду

З

за глаза, за границей, за границу, за полночь

Н

на авось, на бегу, на боковую, на веки веков, на веки вечные, на вес, на весу,       
на вид, на виду, на вкус, на время, на выбор, на глаз, на глазах, на глазок, на грех, 
на диво, на днях, на дом, на дому, на дыбы, на зависть, на запятки, на излёте,       
на измор, на износ, на исходе, на корточках, на лад, на лету, на манер, на миг,      
на мировую, на нет, на отлёте, на отлично, на ощупь, на память, на плаву, на 
попятную, на поруках, на прицел, на редкость, на руку, на скаку, на славу, на смех, 
на совесть, на страже, на убой, на ура, на ходу, на хорошо, на цыпочках, на часах, 
на четвереньках, не в духе, не в зачёт, не в меру, не в пример, не даром, не к 
добру, не к успеху, не по вкусу, не под силу, не по зубам, не по нутру, не по плечу, 
не прочь, не с руки, ни за грош, нога в ногу

О

один на один, от мала до велика

П

по временам, под боком, под вечер, под гору, по дешёвке, под исход, под конец, 
под ложечкой, под мышками, под силу, под спуд(ом), под стать, по двое, под 
шумок, под уздцы, под уклон, по крайней мере, по нутру, по одному, по очереди, 
по преимуществу, по совести, по трое, про себя

С

с боку на бок, с ведома, с виду, с глазу на глаз, слово в слово, слово за слово,       
с маху, с налёта, с наскока, с начала до конца, с разбегу, с разгона, с размаху,      
с ходу, с часу на час

Ч

час от часу

задание №14



задания №12,13,15

1 спр.

АТЬ, ЯТЬ, ЕТЬ... - 1 спр.


Е,У,Ю (ущ,ющ,ем)

Он пишЕт (писАТЬ)

Они думЮт (думАть)

Исключения: брить, стелить, 
зиждиться, зыбиться

- СМОТРИМ НА ВИД ГЛАГОЛА, СТАВИМ В ТОТ ЖЕ, КОТОРЫЙ БЫЛ ИЗНАЧАЛЬНО 


Он обижа_тся (что делает?) - (что делать?) обижАть - 1 спр. - Е

Он обид_тся (что сделает?) - (что сделать?) обидЕТЬ - 2 спр. искл.

- ДАЖЕ ЕСЛИ В СЛОВЕ ЕСТЬ ПРИСТАВКА, ОНО НЕ ПЕРЕСТАЕТ БЫТЬ ИСКЛЮЧЕНИЕМ!!!


Он ПРИдержит (что сделает?) - (что сделать?) ПРИдержать - 2 спр. искл.

- ЕСЛИ ЛИЧНЫЕ ОКОНЧАНИЯ УДАРНЫЕ, ТО ТАКИЕ СЛОВА НЕ ВЫЗЫВАЮТ СОМНЕНИЙ ПРИ 
НАПИСАНИИ


Он звонИт, завершИт

- ПИШЕМ ТУ ГЛАСНУЮ, КОТОРАЯ СТОИТ В ИНФИНИТИВЕ ПЕРЕД -ТЬ, -ТИ 


ДумАть - думАл; обдумАть - обдумАв; мыслИть - мыслИвший

- ЭТО ЖЕ ПРАВИЛО В ГЛАГОЛАХ-ИСКЛЮЧЕНИЯХ


НенавидЕть - ненавидЕл

Пишем АН/АНН или ЯН/ЯНН , если в инфинитиве перед -ть есть гласные А или Я. 

ЕН/ЕНН пишем, если в неопределенной форме глагола перед -ть есть гласные и, е 
(суффикса ИНН нет).

ВЫКАЧЕННАЯ БОЧКА


ВЫКАЧАННАЯ НЕФТЬ 


замешАнный в преступлении

замешЕнный цемент

навешАнные портреты на стене

навешЕнная калитка

обвешАнный покупками

обвешЕнный покупатель

завешЕнный

завешАнный

увешЕнный 

увешАнный

развешЕнный

развешАнный

свешЕнный

свешАнный

вывалЯнная рыба

вывалЕнный песок

пристрелЯнное ружье

пристрелЕнное животное

выстрелЕнный

застрелЕнный

подстрелЕнный 

прострелЕнный

настрелЯнный

обстрелЯнный

отстрелЯнный

перестрелЯнный

пострелЯнный

помешАнный ложкой чай

помешЕнное тесто

бочка, которую выкатИли (выкатить)

люди качАют нефть (выкачАть)

человека замешАли в преступлении (замешАть)

цемент замесИли (замесИть)

портреты вешАли (вешАть)

навесИть

обвешАть

покупателя обвесИли (=обманули)

завешЕнные тюлем окна (завесить)

завешАнная картинами стена (завешать)

увешЕнный на килограмм товар (увесить)

увешАнное плодами дерево (увешать)

развешЕнный на порции сыр (развесить)

развешАнное для просушки белье (развешать)

болтал свешЕнными с печи ногами (свесить)

свешАнное продавцом масло (свешать)

вывалЯть рыбу

вывалИть песок

пристрелЯть ружье

пристрелИть животное

выстрелить

застрелить

подстрелить

прострелить

настрелять

обстрелять

отстрелять

перестрелять

пострелять

помешАть

тесто месИли (помесИть)

АТЬ- АН/АНН
                                  ОбдумАть - обдумАнный

ЯТЬ- ЯН/ЯНН
                                  ЗатеЯть - затеЯнный

ИТЬ- ЕН/ЕНН                                   УвидЕть - увидЕнный; изранИть - изранЕнный

ОбгрызЕнное яблоко

2 спр.

ИТЬ - 2 спр.


И,А,Я (ащ,ящ,им)


Он мыслИт (мыслИТЬ)

Они любЯт (любИТЬ)

Исключения: гнать, держать, смотреть, видеть, 
дышать, слышать, ненавидеть, обидеть, вертеть, 
зависеть, терпеть

Задание 12 СПРЯЖЕНИЯ 

ВАЖНО

ГЛАСНАЯ ПЕРЕД -Л,-В,-ВШ

ЯН/ЯНН, АН/АНН, ЕН/ЕНН

ОБРАЩАЙ ВНИМАНИЕ НА ЗНАЧЕНИЯ СЛОВ

ДВИЖИМЫЙ (НЕДВИЖИМЫЙ),

НО! ДВИГАЕМЫЙ БРЕЗЖУЩИЙ, всеобъемлемый, всеобъемлющий

незыблЕмый (от глагола зыбИТЬся - искл 1 спр)

неотъемлЕмый (от глагола отнЯТЬ - 1 спр)

приемлЕмый (от глагола принЯТЬ -1 спр) 

внемлЮщий (от глагола внимАТЬ - 1 спр)

БЛЕЯТЬ, ЛЕЛЕЯТЬ, ВЕЯТЬ, МАЯТЬСЯ, ВЫМЕНЯТЬ, НАДЕЯТЬСЯ, ВЫРОВНЯТЬ, РЕЯТЬ, ЗАТЕЯТЬ, 
КАШЛЯТЬ, ТАЯТЬ, КАЯТЬСЯ, ХАЯТЬ, КЛАНЯТЬСЯ, ЧАЯТЬ, ЛАЯТЬ, СЕЯТЬ


Опротиветь, плесневеть, выздороветь, опостылеть

В словах такого типа приставку -ВЫ отбрасываем и получаем ударное окончание

ВЫлет_т - летИт; ВЫмен_ть - менЯть


Запомнить

Глаголы с приставкой -ВЫ

МОЛОТЬ

Я мелЮ; мы мелЕм; ты мелЕшь; вы мелЕте; он мелЕт; они мелЮт

Молить

Я молЮ; мы молИм; ты молИшь; вы молИте; он молИт; они молЯт

1 спр.

колыхаться - колышущийся

колебаться - колеблющийся,колеблемый

бороться - борющийся

стелить - стелющийся

шептать - шепчущий

колоть - колющий

молоть (=измельчать) - мелющий

плескаться - плещущийся

трепетать - трепещущий

метаться - мечущийся

хлестать - хлещущий

щебетать - щебечущий

лепетать - лепечущий

незыблемый, зыблющийся

дремать - дремлющий

2 спр.

строить - строящийся

клеить - клеящий

красить - красящий

пениться - пенящийся 

хвалиться - хвалящийся

числиться - числящийся

беспокоиться - беспокоящийся

дежурить - дежурящий

маячить - маячащий

готовиться - готовящийся

дышать - дышащий

видеть - видящий

держать - держащий

пилить - пилящий

тащить - тащащий

НЕ ПУТАЙ 

ПРИЧАСТИЯ, В КОТОРЫХ ЧАСТО ДОПУСКАЮТ ОШИБКИ

Сложно

Мерю Мерим Мучу Мучим

Меришь Мерите Мучишь Мучите

Мерит Мерят Мучит Мучат

Я МЫ МЫЯ 

ТЫ ВЫ ВЫТЫ

ОН ОНИ ОНИОН

мерить мучИТЬ

Слитно: Если без «НЕ» слово не употребляется (Невзгода, невежда, 
неотъемлемый)

Раздельно: Если в слове дефис (Не по-товарищески; не по-вашему)

Глаголы (Не увидел, не хотел)

Деепричастия (Не замечая, не открыв)

Краткие причастия (Не заперта, не сделаны)

Числительные (Не раз, не один, не первый)

Степени сравнения прилагательных и наречий (Не выше, не хуже, не умнее)

Местоимения (кроме отрицательных и неопределенных) (Не ты, не ваш, не любой, 
не каждый, не этот)

Местоимения с предлогом в середине (Не с кем)

Исключения/трудные случаи: Не кто иной, как; 
не что иное, как; ничто иное, 
кроме;
никто иной, кроме; во что бы то ни стало

Слитно: Нет зависимых слов и можно подобрать синоним

Неплохой совет (=хороший);

Стоит мой неприятель (=враг)

Раздельно: Причастия и прилагательные с зависимыми словами (Далеко не 
простое решение; Вовсе не любимый друг; Еще не выполненная домашка)

(+ слова сигналы: ДАЛЕКО НЕ, ВОВСЕ НЕ, ОТНЮДЬ НЕ, ЕЩЕ НЕ, НИСКОЛЬКО НЕ, НИЧУТЬ НЕ,   
НИ ДЛЯ КОГО НЕ, СОВСЕМ (=ОТНЮДЬ) НЕ, НИКОГДА НЕ, НИКАК НЕ, НИКЕМ НЕ)

Также в качестве зависимых слов могут выступать сущ. (Не связанный бабушкой 
свитер)

Исключения/трудные случаи: Краткие прилагательные с «НЕ» пишем так же, как 
полные


Дорога нелегка = нелегкая дорога

НО!! Всегда раздельно:

НЕ … рад, должен, нужен, способен, обязан, согласен, склонен, расположен, 
готов, намерен, прав, похож, горазд


Слитно: Наречия на –О, -Е

(Когда при них нет зависимых слов и противопоставлений)

Недавно, невдалеке, необходимо

+ некуда, негде, неоткуда, незачем, некогда  др.

Раздельно: Наречия НЕ на –О, -Е

Не всегда, не совсем

Исключения/трудные случаи: Невдомёк, невзначай, невмоготу, невмочь, 
невпопад, невтерпёж, недаром (в знач. «не напрасно»), не даром (в знач. «не 
бесплатно»), некстати, неспроста, нехотя, незачем, невпроворот, неужто, 
ненароком, неподалёку, неужели,   не в зачет, не в меру, не вполне, не в пример, 
не всерьёз, не ровён час, не здесь, не к добру, не иначе, не по вкусу, не по нутру,    
не зря, не по плечу,   не против, не прочь,   не  под силу, ни за грош,  не спеша,  
незачем прятаться (нет причины), не за чем спрятаться (нет предмета), неотчего 
расстраиваться (нет причины), не от чего оттолкнуться (нет предмета)

Задание 13 ПРАВОПИСАНИЕ «НЕ»

Слитно: В глаголах с приставкой НЕДО, обозначающей НЕДОСТАТОЧНОСТЬ 
НОРМЫ (на нас влияют внешние обстоятельства: бедность, война и т.д.)

В почве недостает витаминов

Раздельно: В глаголах с приставкой –НЕ, которая обозначает   НЕ ДОВЕДЕННОЕ 
ДО КОНЦА ДЕЙ-Е

Я не досмотрел фильм; Я не достаю до полки

Слитно: АБСОЛЮТНО, БОЛЕЕ ЧЕМ, ВЕСЬМА, ВПОЛНЕ, СОВСЕМ (=ОЧЕНЬ), В ВЫСШЕЙ 
СТЕПЕНИ, КРАЙНЕ, НАСТОЛЬКО, ОЧЕНЬ, ПОЛНОСТЬЮ, ПОЧТИ, СЛИШКОМ, СОВЕРШЕННО, 
УДИВИТЕЛЬНО, ЧРЕЗВЫЧАЙНО, РЕШИТЕЛЬНО 

(Крайне неактивный мальчик; Очень нехороший человек; Чрезвычайно 
неотзывчивый)

Раздельно: Противопоставление с «А» (Не умный, а глупый человек)

ВАЖНО! Союз «НО» не несет функции противопоставления


Небыстрая, но шумная река

ВАЖНО! Иногда противопоставление подразумевается

Не друг ли твой тебя обидел?

Слитно: Несмотря на…

(это производный предлог  в значении «хотя», «вопреки», «не обращая внимание», 
«невзирая»)

Несмотря на усталость, я пошел на встречу.

Раздельно: Не смотря (Глазами. Это деепричастие)

Я шел вперед, не смотря по сторонам

Всегда пишется раздельно, за исключением:


Отриц.местоимений без предлога во всех родах и падежах: никто, ничто, никакой, 
ничей, ничего, никому, ничья (НО! Ни у кого, ни о чем)


Отриц.наречий: нигде, никогда, никуда, нимало, ниоткуда, ничуть


ПРАВОПИСАНИЕ «Ни»

- Это прилагательные, образованные от имён существительных.


-АН, -ЯН, -ИН: МышИНый, кожАНый, глянЯНый

-ЕНН, -ОНН: ГосударствЕННый, традициОННый

-Н: ЛимонНый, истинНый

ИСКЛ! Деревянный, стеклянный, оловянный


ЗАПОМНИТЬ! Ветреный (день/человек), ветряная (мельница) 

НО! Безветренный, заветренный и т.д.


- Отвечают на вопрос –ЧЕЙ ?


- В них всегда пишется одна буква Н: бараний, фазаний, кабаний

Всегда пишутся с НН. (имя, семя, время, темя, стремя, знамя, пламя, бремя, вымя, 
племя) 

Имя - именной, семя - семенной, племя - племенной


В таких прилагательных пишем Н: зелёный, багряный

Подлинный, Юный, Румяный, Свиной, Синий, Единый, Пряный, пьяный, рьяный, 
рдяный


Образованы от глагола


Когда пишем НН?

Есть приставка (кроме НЕ): Сломанный, прочитанный, напечатанный

Если есть зависимое слово: Вязанный крючком

Есть суффиксы ОВА,ЕВА,ЁВА, ИРОВА: Организованный, фаршированный

Образ. от глагола совершенного вида : Решённый (решить), лишённый (лишить)

Когда пишем Н?


Если ни один из 4 пунктов выше не наблюдается. Такие слова называются 
ОТГЛАГОЛЬНЫМИ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫМИ


Крашеный забор

ИСКЛ! Раненый, кованый, жёваный, крещёный, контуженый (контуженый 
командир, но контуженный в голову боец)


НО! При наличии приставки или зависимого слова -нн:

Раненый - израненный - раненный в бою солдат

ЗАПОМНИТЬ! ТкаНый узор (его ткали), но ткаННый шелком узор (зависимое 
слово)

Задание 15 ОТЫМЁННЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

ПРИТЯЖАТЕЛЬНЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

СЛОВА НА -МЯ

НАЗВАНИЯ ЦВЕТОВ

ПОЛНЫЕ ПРИЧАСТИЯ

Н

Конченый человек


Названый брат (НО! Названная буква)



Приданое невесты


НН

Невиданный, неслыханный, нежданный, негаданный, нечаянный, неожиданный, 
желанный


жеманный, 
священный, медленный, доморощенный, смотренный, считанный, 
слышанный,


скаянный, данный, деланный, отчаянный, долгожданный, 
чЕКАННЫЙ, обещанный, 
чванный

Смышленый ребенок


Посаженый отец


Писаная красавица


Прощеное воскресенье

Запомнить!

Во второй части сложных образований пишется столько Н, сколько и в первой


Стираный - перестираный, глаженый - переглаженый

ВТОРОЕ СЛОВО

В кратких причастиях ВСЕГДА пишется одна Н

Уложенные волосы - волосы уложеНы; сорванная груша - груша сорваНа

В кратких прилагательных столько Н, сколько и в полных 

ЗелёНые посевы - посевы зелеНы; она божествеННая - она божествеННа

Подобные существительные пишутся с -НН: Скованность, преданность, 
взволнованность


Подобные существительные пишутся с -НН: Посланник, посланница, воспитанник, 
воспитанница


ИСКЛ! 
Гостиная, гостиница, Масленица, труженица, труженик, путаница, мученик, 
пудреница

В наречиях пишется столько же Н, сколько и в полном прилагательном/причастии, 
от которого образовано: нежНо-нежНый, влюблёННо-влюблёННый

КРАТКИЕ ПРИЧАСТИЯ И ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ НА -ОСТЬ

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ С СУФ. –НИК/(НИЦ)А

НАРЕЧИЯ



задания №17, 18, 19

 Обособляются 2 и более согласованных определения, если они выражены 
прилагательными или причастиями и стоят после определяемого слова.


Море, огромное и ленивое, тихо спит у берегов.

! Налитые, сочные, прохладные, эти ягоды чуточку покислее своих соплеменниц.

 Обособляется распространенное согласованное определение, если оно 
выражено причастным оборотом или прилагательным с зависимым словом и стоит 
после определяемого слова (опр.слово-существительное).


Солнышко, нежно пригревающее нас, весело сверкало лучами.

Улица, полная движения, привлекала прохожих.

 Всегда обособляется любое определение, если оно относится к личному 
местоимению.

Утомлённые долгой прогулкой, они пошли домой.

 Согласованное определение, стоящее перед определяемым словом, 
обособляется, если имеет дополнительное обстоятельственное значение-значение 
времени, условия, причины, уступки. 

Утомлённые долгой прогулкой, дети пошли спать.

 Всегда обособляется определение, выраженное кратким прилагательным или 
кратким страдательным причастием.

Богат, хорош собою, Ленский производил впечатление порядочного человека.

Важно! Между однородными членами, соединенными одиночным союзом И,            
запятая НЕ ставится! 


Площадь, насыщенную движением и омытую дождем, пересекал трамвай.

Важно! Если обороты относятся к разным словам, то они не являются 
однородными членами, поэтому выделяются по общему правилу. 

Катя немного промолчала, глядя на пламя в камине, и, весело взглянув на меня, 
заговорила опять.

Деепричастие и деепричастный оборот обособляются с двух сторон, независимо 
от позиции! 


Я бежал вперед, не отставая от друга.

Я бежал вперед, не отставая от друга, и боялся сбиться.

Не отставая от друга, я бежал вперед.

(Когда? Где? Куда?) 


обособляются 

Там, за рекой, уже сел туман.

Сравнит.обороты (Как и; Словно; Точно; Будто; Подобно; Чем; Как будто; Что и др.) 
Ты старалась, как пчела, сдать экзамен и поступить в институт.

Сравн.обороты. НЕ обособляются:

если "как" можно заменить словом "в качестве" : Ленский был везде принят как 
жених.

если со слова "КАК" начинается сказуемое: Небо как гигантский шатер

если "КАК" входит в состав фразеологизма: Красный как рак

если перед союзом стоят частицы: не, именно, совсем, совершенно, почти, вроде, 
точь-в-точь, просто и др. : Поступил не как друг

если у  оборота значение образа дей-я. В этом случае его можно заменить сущ-
ым в форме творительного падежа и наречием на -СКИ : как град = градом; как 
ангел = по-ангельски

Функция приложения - распространение главного слова. Главное слово- 
существительное/личное местоимение. Отвечают на вопросы как(ой)(ая)(ие).

Не обособляются:

- деепричастия без зависимых слов, по значению близкие к наречию образа дей-я 
(как? каким образом?): дрожа, дыша, любя, молча, рыдая, улыбаясь и др.


Ученики должны отвечать стоя.

- деепричастия, входящие в состав устойчивых выражений (фразеологизмы): Он 
бежал за автобусом сломя голову.

- если два одинаковых оборота соединены союзом И, то запятая МЕЖДУ ними НЕ 
ставится, если они являются однородными (относятся к одному слову): Он, думая 
о предстоящей встрече и переживая о её последствиях, просто стоял около 
двери. 


Не обособляются:

- если однородные члены в предложении состоят из наречия и деепричастия: Он 
отвечал на вопросы откровенно и не смущаясь.

Не обособляются:

Обстоятельство со словом «СПУСТЯ»: Три дня спустя его вызвали к директору.

Обособляются:

- Если есть имя собственное: Из кабинета вышел Петров, главный инженер нашего 
завода.

- Любое приложение, относящееся к личному местоимению: Он, пересмешник, 
хотел пошутить.

- Любое приложение, имеющее добавочное обстоятельственное значение: Сын 
морского офицера, Петров никогда не колебался в выборе профессии.

- Могут обособляться приложения, вводимые словами «по имени», «по фамилии», 
«по прозвищу», «по кличке» и т.д.: Это был вольноотпущенный человек графа 
Петра Ильича, Михайло Савельев, по прозвищу Туман.

- Распространенное приложение (оно обычно стоит после опр.слова): 
Вспомнилась маленькая девочка, племянница Спирьки.

Задание 17 ОБОСОБЛЕННЫЕ ОПРЕДЕЛЕНИЯ

ДЕЕПРИЧАСТНЫЙ ОБОРОТ

УТОЧНЯЮЩИЕ ОБСТОЯТЕЛЬСТВА

Сравнительные обороты

Приложения

Вводные слова - слова или сочетания слов, которые не являются членом 
предложения и при помощи которых говорящий выражает свое отношение к тому, 
что он сообщает. 

Обособляются!

(если стоят в середине предложения, то с двух сторон)

К сожалению, я не пойду гулять.

Во-первых, я всегда права.

Итак, я устал от школы.

- вводное слово можно убрать из предложения, не изменяя контекст


- вводное слово можно переставить в любое место


- вводное слово можно заменить на другое вводное слово 


Бесспорно, сегодня прекрасная погода.

Источник сообщ-я:

Говорят, сообщают, передают, по словам… по сообщению… по сведениям… по 
мнению… по-моему, по-твоему, по-нашему, по-вашему, на мой взгляд, с точки 
зрения, по слухам, по преданию, помнится, слышно, дескать, как говорят, как 
пишут, как известно и др.
Степень уверенности:

Конечно, несомненно, без всякого сомнения, очевидно, безусловно, разумеется, 
само собой разумеется, бесспорно, действительно, наверное, возможно, верно, 
вероятно, по всей вероятности, может, может быть, быть может, должно быть, 
кажется, казалось бы, видимо, по-видимому, пожалуй, в самом деле, подлинно, 
правда, не правда ли, в сущности, по существу,  по сути, право, чай, надо 
полагать, думаю, надеюсь, полагаю и др.
Эмоц.оценка:

К счастью, к несчастью, по счастью, по несчастью, к радости, к огорчению, к 
прискорбию, к досаде, к сожалению, к удивлению, к изумлению, к ужасу, к стыду, 
на счастье, на радость, на беду,  чего доброго, нечего греха таить, странное дело, 
удивительное дело, как нарочно, что обидно, неровен час и др.
Связь мыслей:

Итак, следовательно, значит, наоборот, напротив, далее, наконец, впрочем, 
наоборот, между прочим, в общем, в частности, прежде всего, кроме того, сверх 
того, стало быть, например, к примеру, главное, таким образом, тем более, как 
водится, кстати, кстати сказать, к слову сказать, во-первых, во-вторых и т. д., с 
одной стороны, с другой стороны, повторяю, подчеркиваю и др.
Вводные слова, выражающие отношение к стилю речи, к характеру и способу 
изложения:

Словом, одним словом, иными словами, другими словами, иначе говоря, коротко 
говоря, попросту сказать, мягко выражаясь, если можно так сказать, если можно 
так выразиться, с позволения сказать, лучше сказать, так сказать, что называется 
и др. 

(слова собственно, вообще, вернее, точнее, скорее и т. п. являются вводными, 
если после них можно добавить слово говоря).
Вводные слова, служащие для подчеркивания, выделения того, что 
высказывается:

Видишь (ли), видите (ли), понимаешь (ли), понимаете (ли), знаешь (ли), знаете (ли), 
пойми, поймите, поверьте, послушайте, согласитесь, вообразите, представьте 
себе, извините, простите, веришь (ли), верите (ли), пожалуйста, напоминаю, 
повторяю, подчеркиваю, что   важно, что еще важнее и т. д

Еще вводные слова:

а) Содержащие оценку меры того, о чем говорится: 

самое большее, самое меньшее, по крайней мере и др. 

б) Показывающие степень обычности сообщаемого: 

бывает, бывало, случается, по обычаю, по обыкновению, как правило и др.

в) Выражающие экспрессивность высказывания: 

по правде, по совести, по справедливости, кроме шуток, смешно сказать, не в 
укор будь сказано, признаться сказать, надо признаться, сказать по чести, честно 
говоря, между нами говоря, между нами будь сказано и др. 

буквально 

будто 

вдобавок 

в довершение 

вдруг 

ведь 

в конечном счёте 

вот 

вряд ли 

всё-таки 

даже 

едва ли 

исключительно 

именно 

как будто 

как бы 

в основном 

в особенности 

в отдельных случаях 

в первую очередь 

в противном случае 

в результате 

в связи с этим

в таком случае 

в то же время 

в целом 

в этой связи 

вместе с тем 

во что бы то ни стало впоследствии  

зачастую 

как максимум 

как минимум 

ОСТОРОЖНО! НЕ ПУТАЙ ВВ.СЛОВА С ЧАСТЬЮ СКАЗУЕМОГО!

Вводные слова: Она, казалось, ждала Мишу. Может быть, всё будет хорошо.

Не ВВОДНЫЕ СЛОВА: Озеро казалось гладким озером. День может быть солнечным.

Задание 18 Вводные слова

КАК РАСПОЗНАТЬ ВВОДНОЕ СЛОВО?

ПРИМЕРЫ ВВ.СЛОВ ПО ЗНАЧЕНИЯМ

НЕ ЯВЛЯЮТСЯ ВВОДНЫМИ СЛОВАМИ

как раз 

к тому же 

между тем 

небось 

по постановлению по предложению 

по решению приблизительно

примерно 

притом 

почти 

поэтому 

просто 

решительно 

словно 

якобы

аж 

аналогично 

более или менее 

в (конечном) итоге в крайнем случае 

в лучшем случае 

в любом случае 

в общем и целом

! Обращай внимание на контекст. ПЕРЕД некоторыми из этих слов может стоять 
запятая

на всякий случай 

на крайний случай 

навряд ли 

никак 

по возможности 

по меньшей мере 

по мере возможности 

по-прежнему 

практически 

при (всём) желании 

при всём при том 

при случае 

при этом 

причём 

равным образом 

также 

тем не менее 

типа 

то есть 

тоже 

фактически

Однако

Вводное слово: Если не идет в значении «но»


Она опоздала, однако.

Не вводное слово: Можно заменить (=НО)


Я её люблю, однако она меня не любит.

НАКОНЕЦ

Вводное слово: Указывает на то, что слово (выражение), которое следует далее, 
заключает сказанное ранее или является последним (+однородные члены)



Один засмеялся, за ним второй, десятый, сотый и, наконец, последний.

Не вводное слово: В знач. «в конечном итоге, после всего, напоследок, под 
конец, в результате всего»

Ольга радовалась, что дочь её наконец нашла себе жениха.

Так

Вводное слово: В значении «например»


Члены предложения бывают разные. Так, это могут быть дополнения, 
определения.

Не вводное слово: Обстоятельство образа действия

Построй фразу так.

Значит

Вводное слово: Если оно синонимично словам «следовательно», «стало быть»


Он меня позвал, значит, что-то случилось.

Не вводное слово: Если слово значит близко по смыслу к «означает»

Он для меня ничего не значит.

Действительно

Вводное слово: Обозначает уверенность говорящего


-Смотри, как я леплю.

-Действительно, как хорошо ты лепишь!

Не вводное слово: Наречие = на самом деле, подлинно

Брат был действительно болен и лежал в больнице.

Особые случаи

- слова, которые называют того, к кому/к чему обращаются с речью. 


Обособляются!

(если стоят в середине предложения, то с двух сторон)

Где ты, Вася, был?

Матушка, где тебя встретить?

Примечание *


Обращения могут быть распространенными (состоять более, чем из 1 слова). 
Уважаемые сотрудники, вы уволены.

-Личные местоимения «ТЫ», «ВЫ» не являются обращениями = не 
обособляются: Пройдите вы, гости, по улице нашей.

- Если между обращениями стоит союз «и», они выступают в роли «однородных» 
и НЕ ОБОСОБЛЯЮТСЯ (между собой): Мама и папа, я вас люблю!

- После восклицательной частицы «О» внутри обращения мы НЕ ставим  
запятую: О мой друг, как я рад встрече!

Обращения

- слова, которые обозначают в письменной речи некие эмоции и чувства, но не 
называют их.



Выделяются запятыми!


О, где-то пожар!


Ой, кто же тебя побил?


Междометные устойчивые выражения выделяются запятыми :



благодарение богу, боже мой, слава богу, черт возьми.


НО! Выражение слава богу может означать «хорошо», «благополучно» и тогда 
знаками не выделяется: Какой у него дар слова, вы сегодня сами судить могли; и 
это еще слава богу, что он мало говорит.

Междометия

- Не разделяются запятой конструкции с междометиями эк, эка


- Внутри цельных сочетаний ай да, ах и, ах вы, ах он, ах ты, ох эти, ух и, ух ты, 
эй и, эх и, эх ты и т. п., в которые входят междометия и местоимения или 
частицы, запятая не ставится

Не путай междометия с частицами


Усилительные частицы не имеют ударения, они сливаются с другими словами. 


А междометия ударны всегда! Мы произносим их эмоционально, с паузой. 

Ушли ... -Куда? -А дьявол их знает!

VS

А, старые знакомые! - проговорил, хмуро усмехаясь, Михаил. 

Сложное предложение – предложение, в котором две и более грамматические 
основы.


ССП (Сложносочиненное предложение): 


[Вера ведет урок], и [флексики кайфуют].

СПП (Сложноподчиненное предложение):

[Вера ведет урок], (потому что флексики кайфуют от этого).

БСП (Бессоюзное сложное предложение): 

[Вера ведет урок],[флексики кайфуют].

Временные: Когда, с тех пор как, по мере того как, между тем как, едва, лишь, 
лишь только, пока и др.


Причинные: Потому что, так как, оттого что, ввиду того что, ибо 


Целевые: Чтобы, для того чтобы, только


Сравнительные: Как, как будто, чем, словно, точно, подобно тому как


Уступительные: Хотя, хоть, несмотря на то что, пускай, как ни, сколько и др.


Цель: Если,если бы, раз, коли, нежели, когда

Изъяснительные: Что, как, ли (в значении союза), чтобы, будто, словно, как будто, 
почему, зачем, какой, который, кто


Следствие: Так что 

Место: Где, куда, откуда

В НАЧАЛЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ: (Когда бабушка ушла),[дедушка заплакал].

В СЕРЕДИНЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ: [Комната, (в которой он находился), была маленькой].

В КОНЦЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ: [Мучения закончатся],(когда ты сдашь ЕГЭ).

* Придаточная часть обособляется в любой части предложения со всех сторон.


Чтобы убедиться в том, что перед тобой придаточная часть, просто   мысленно 
убери ее из предложения. Если смысл не меняется/контекст не изменен, то все 
ОК !


Народ стал просыпаться, когда я вернулся в комнату.

Народ стал просыпаться.

В составе СПП могут быть односоставные предложения (в главной/придаточной 
частях).

Вот уже два года, как мы женаты!

Трудно было понять, в чем дело.

Ученики так много думают об итоговом сочинении] , (что не выделяют на отдых 
столько времени) , (сколько нужно) , (чтобы быть в силах усваивать 
информацию).


P.S. Ставим запятые, чтобы разделить каждую придаточную часть.
      

Придаточные предложения являются однотипными и относятся к одному и тому 
же члену главного предложения или ко всему главному предложению в целом 
(отвечают на 1 вопрос).  

Оленин знал, что в лесу опасно, что абреки скрываются в этих лесах.

Мальчик стремился туда, где запах конюшни смешивался с ароматом травы и где 
лилась мелодия.

� От главной части можно задать вопрос к придаточной�
� Придаточная часть зависит от главной

Задание 19 Основа

СОЮЗЫ и союзные слова ПРИ СПП

РАСПОЛОЖЕНИЕ ПРИДАТОЧНОЙ ЧАСТИ

КАК ОПРЕДЕЛИТЬ ПРИДАТОЧНУЮ ЧАСТЬ?

Несколько придаточных частей

ОДНОРОДНЫЕ ПРИДАТОЧНЫЕ



задания №24, 25, 21
Задание 24 Фразеологизмы

альфа и омега 

без оглядки 

без устали 

без толку 

без ума 

без царя в голове 

без числа 

белый свет 

бить ключом 

бить через край 

бок о бок 

более или менее 

более того (больше того) 

болеть душой  

большей частью (по большей части) 
брать верх

брать в свои руки 

брать за горло 

брать себя в руки 

броситься в глаза  

будь здоров 

быть (держаться, оставаться) в тени 
валиться из рук 

вверх дном 

вверх ногами 

в глаза не видел  

в два счёта 

в двух словах 

в двух шагах 

в добрый час 

в добрый путь 

вдоль и поперёк 

вести себя  

вешать голову 

взять на заметку 

в конечном счёте 

в конце концов 

в крайнем случае 

в любом случае 

во весь дух 

во весь рост 

во всяком случае  

в один голос 

в один миг 

водить за нос 

во имя 

войти в положение 

в последнее время 

в последнюю очередь 

в противном случае 

воспрянуть духом 

во что бы то ни стало 

впиться глазами 

в порядке вещей 

в самый раз  

в своё время 

в свою очередь 

в сердцах 

все до одного 

всё в порядке 

всё на свете 

всё равно 

выжимать соки  

выше головы 

выше сил (выше моих сил) 

главным образом

глаза в глаза 

глаза горят 

глаза разбегаются 

глазом не моргнул 

гнуть спину 

горя не знать 

грешным делом 

далеко пойти 

дать волю 

дать урок 

делать нечего 

дело в шляпе 

в мгновение ока 

на самом деле 

на своей шкуре 

на седьмом небе

на худой конец 

не верить глазам (ушам) 

не в силах 

не давать покоя 

не ко двору 

не иметь понятия 

не по нутру  

не по себе (не по себе стало)

не сводить глаз 

несмотря ни на что 

нести крест  

нёс на своих плечах 

нет дела 

не чаять души 

ни в жизнь 

ни в коем случае 

никуда не годится  

ни с того ни с сего 

на совесть 

на точке замерзания  

на ходу 

один-одинёхонек 

одним словом 

одно время 

опустить руки 

остаться в памяти  

отвести глаза 

отдавать должное  

открывать глаза 

от нечего делать 

падать духом 

пальцем не тронуть 

первым делом 

перевести дух 

по белу свету

поднять на ноги 

подступить к горлу 

под руку (лезть под руку) 

по душе 

по правде говоря 

по совести 

по совести сказать (по совести 
говоря) 

поставить крест  

пасть духом  

представь себе 

прежде всего 

прийти в голову 

прийти в себя 

принять меры 

приятного аппетита 

проникнуть в душу 

пропасть без вести  

пуля не берёт  

путаться под ногами 

подумать только 

пойти в ход  

по крайней мере 

по правде   

развести руками 

раз и навсегда 

рано или поздно 

речь идёт 

рука об руку

рукой подать 

сам не свой 

самое большее 

сам по себе 

сбыть с рук 

сверху донизу 

свести на нет  

свет клином сошёлся  

своими словами  

с глазу на глаз 

с грехом пополам 

с дороги сидеть 

на шее сидеть 

сложа руки  

скажи на милость 

скорее всего 

сойти с ума  

сослужить службу  

со спокойной душой 

спать мёртвым сном 

с первого взгляда (на первый взгляд)

сплошь и рядом 

спокойной ночи 

с пылу с жару  

с рук на руки 

стало быть 

с тех пор 

стоять насмерть 

с чистого листа  

скрепя сердце 

слово за слово 

смотреть в оба 

сойти с рук 

так и быть 

так или иначе 

таким образом 

так сказать 

телячьи нежности 

тем не менее 

то и дело  

только что 

точка зрения 

тут как тут 

уписывал за обе щеки 

хлеб насущный 

час пик 

честно говоря 

честное слово 

честь по чести 

читать мораль 

что есть силы (что есть мочи)

что и говорить

что касается 

что поделаешь 

что толку 

чувствовать себя 

язык не повернулся 

вместе с тем

держать ухо востро 

днём с огнём 

добро пожаловать 

до глубины души (до глубины сердца) 
до нитки промокнуть (до нитки 
вымокнуть) 

до сих пор  

достать из-под земли 

друг друга 

душа болит 

душа в душу 

душа лежит 

души не чаять 

душой и телом 

едва таскать ноги 

еле дышать 

ещё бы 

забивать голову 

задеть за живое 

заметать следы 

за плечами 

играть роль 

из конца в конец 

изливать душу 

изо всех сил  

из рук в руки 

иметь в виду 

иметь дело 

иметь значение 

искра божия (искра божья) 

испокон веку (испокон веков) 

конец пришёл (тут и конец пришёл) 
заговаривать зубы 

закидать камнями 

засучив рукава 

затаив дыхание 

и так и сяк 

как бы то ни было 

дело житейское 

держать себя в руках 

как назло 

как правило  

как раз 

как следует 

камень на сердце 

каши не сваришь 

кот наплакал 

кровь из нос (хоть кровь из носу) 

кроме того 

кто его знает 

кто куда 

куда деваться 

куда ни шло 

как ветром сдуло

как из ведра  

как миленький 

лезть в голову 

лить слёзы 

лицом к лицу  

лишь только 

локти кусать 

ломать голову 

ломать копья 

любой ценой 

мало ли что  

махнуть рукой  

между делом 

между прочим 

между тем  

мёртвая хватка 

может быть 

на всякий случай 

на край света (на краю света) 

на первых порах  

на поле брани 

направить стопы  

на произвол судьбы  

на равных 

Восклицательные: ЧТО ЗА, КАК, КАКОЙ, ПРОСТО,                                                                   
НУ И, ПРЯМО

Уступительные: ХОТЬ, ХОТЬ БЫ

Сравнительные: КАК, БУДТО, КАК БУДТО, ТОЧНО, СЛОВНО

Выражающие сомнение: ВРЯД ЛИ, ЕДВА ЛИ

Выражающие ссылку на  чужие слова: МОЛ, ДЕСКАТЬ, -ДЕ

Выражающие смягчение  ситуации: -КА-, -ТКА, -ТКО, -С

Утвердительные: ДА, ТОЧНО, ТАК

Отрицательные: НЕ, НИ, ДАЛЕКО НЕ, НИЧУТЬ НЕ, ВОВСЕ НЕ

Формообразующие частицы:

Образующие условное  наклонение глагола: БЫ, Б

Образующие  повелительное наклонение глагола: ДА, ДАВАЙ, ДАВАЙТЕ, ПУСТЬ, 
ПУСКАЙ

Образующие степени  сравнения имени  прилагательного, наречия,  слова 
категории состояния: БОЛЕЕ, МЕНЕЕ, САМЫЙ, ВСЕХ, ВСЕГО

ПРИМЕР:

Многие животные весной линяют. Белка, например, надевает яркую рыжую 
шубку.

ПРИМЕР:

Эти люди не покупали продукты в магазинах. Эти люди вставали рано утром.

(Синт.параллелизм - схожее строение рядом стоящих предложений)

ПРИМЕР:

В деревне раздавался звон колокола. Мужики побежали туда, побросав    косы.

Указательные : здесь, там, тут, туда, так, оттуда, тогда, затем, оттого, потому, 
поэтому

Отрицательные: нигде, никуда, никогда, негде, некуда, некогда, ниоткуда, никак, 
незачем, нипочём

Определительные: везде, всюду, отовсюду, всегда, всячески, по-всякому, по-
иному, по-другому

Неопределённые: где-то, куда-то, куда-нибудь, где-нибудь, кое-где, откуда-то, кое-
куда, куда-либо, когда-то, как-нибудь, зачем-то, отчего-то, почему-то

Вопросительные: где? куда? когда? зачем? как? почему? откуда? отчего?

Относительные: где, куда, когда, зачем, как, почему, откуда, отчего

Смысловые (модальные) :

Указательные: ВОТ, ВОН, ЭТО, ВОТ И

Уточняющие: ИМЕННО, КАК РАЗ, ПОЧТИ

Усилительные: ДАЖЕ, ВЕДЬ, ЖЕ, УЖ, УЖЕ, И, -ТО, -ТАКИ, ВСЁ-ТАКИ

Выделительно�-ограничительные: ТОЛЬКО, ЛИШЬ, ЛИШЬ ТОЛЬКО, ВСЕГО, ПРОСТО,  
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО, ЕДИНСТВЕННО

Вопросительные: РАЗВЕ, НЕУЖЕЛИ, ЛИ, ЛЬ

частицы

Сочинительные: 

Соединительные: И, ДА (=И), ТАКЖЕ, ТОЖЕ, А ТАКЖЕ;  НИ… НИ; НЕ ТОЛЬКО... НО И; КАК... 
ТАК И

Противительные: А, НО, ДА (=НО), ЗАТО, ОДНАКО, ЖЕ

Разделительные: ИЛИ, ЛИБО; ТО… ТО; НЕ ТО... НЕ ТО

Подчинительные:

Изъяснительные: ЧТО, ЧТОБЫ, КАК

Причинные: ПОТОМУ ЧТО, ОТТОГО ЧТО, ТАК КАК, БЛАГОДАРЯ ТОМУ  ЧТО, ВВИДУ ТОГО ЧТО, 
ВСЛЕДСТВИЕ ТОГО ЧТО,  ПОСКОЛЬКУ, ИБО

Целевые:  ЧТОБЫ, ЧТОБ, ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ, С ТЕМ ЧТОБЫ, ЗАТЕМ  ЧТОБЫ, ДАБЫ

Временные: КОГДА, ЛИШЬ, ЛИШЬ ТОЛЬКО, ПОКА, ЕДВА, ДО ТЕХ ПОР ПОКА, ПРЕЖДЕ ЧЕМ

Условные: ЕСЛИ, ЕСЛИ БЫ; ЕСЛИ… ТО; РАЗ, ЛИ, КАК СКОРО, КАБЫ

Уступительные: НЕСМОТРЯ НА ТО ЧТО, ХОТЯ, КАК НИ, ПУСКАЙ, ПУСТЬ

Личные: Я, МЫ, ТЫ, ВЫ, ОН, ОНА, ОНО, ОНИ

Притяжательные: МОЙ, НАШ, ТВОЙ, ВАШ, СВОЙ, ЕГО, ЕЁ, ИХ

Возвратное: Себя

Вопросительные: КТО? ЧТО? КАКОЙ? ЧЕЙ? СКОЛЬКО? КАКОВ? КОТОРЫЙ?

Относительные: КТО, ЧТО, КАКОЙ, ЧЕЙ, СКОЛЬКО, КАКОВ, КОТОРЫЙ

Отрицательные: НИКТО, НИЧТО, НИКАКОЙ, НИЧЕЙ, НИСКОЛЬКО,  НЕКОГО, НЕЧЕГО

Неопределённые: НЕКТО, НЕЧТО, НЕСКОЛЬКО, НЕКОТОРЫЙ, КОЕ-КТО,  ЧТО-ТО, КАКОЙ-
НИБУДЬ, ЧЕЙ-ЛИБО

Указательные: ЭТОТ, это, ТОТ, ТАКОЙ, ТАКОВ, СТОЛЬКО

Определительные: ВЕСЬ, ВСЯКИЙ, КАЖДЫЙ, САМ, САМЫЙ, ЛЮБОЙ,  ИНОЙ, ДРУГОЙ

Задание 25 МЕСТОИМЕНИЯ

Важно!

Вводные слова

СИНТАКСИЧЕСКИЙ ПАРАЛЛЕЛИЗМ

МЕСТОИМЕННЫЕ НАРЕЧИЯ

Личные местоимения могут видоизменяться

Спросил (кого?) их – лич.мест.

Побила (кого?) её – лич.мест.

НО!

Это их учебники (чьи?) – притяж.мест.

Её шуба (чья?) – притяж.мест.

Повтор одного и того же слова (без изменений).

ПРИМЕР:

Во дворе гуляла кошка и маленькие утята. Кошка была молодая и очень 
ласковая.   косы.

Это слова с одинаковым корнем, но разных частей речи или одной и той же части 
речи, но с разными приставками и суффиксами.

ПРИМЕР:

Родился он в 1967 году. С момента рождения он был крепким парнем.

Слова, меняющиеся по падежам.

ПРИМЕР:

Я прочитала книгу «Собачье сердце». В этой книге мне понравился главный 
герой.

Завтра я пойду в кино. Мне хотелось бы посмотреть фильм «Аватар».

ПРИМЕР:

Счастью его не было предела! Ликование тут же охватило его.

ПРИМЕР:

Котёнок живёт у нас всего пару дней. Беднягу заметили дети, игравшие на улице.

ПРИМЕР:

Он считал себя орлом. Как только вышел из комнаты и приближается к кабинету 
своего начальника, куропаткой такой спешит с бумагами под  мышкой, что мочи 
нет.

Непроизводные: Без, в, до, от, по, за, на, с, из-за, из-под…

Производные: ЧАСТО:

В течение, несмотря на, согласно, ввиду, в отличие (от), вследствие, благодаря,     
в связи с, вслед за

ПРИМЕР:

Слова её были горячими и обжигали. Глаза же её леденили холодом.

ЛЕКСИЧЕСКИЙ ПОВТОР

ОДНОКОРЕННЫЕ СЛОВА

Форма слова

Синонимы

КОНТЕКСТНЫЕ синонимы

КОНТЕКСТНЫЕ антонимы

Предлоги

Антонимы

Между частями ССП: [Мы открыли дверь], и [запах еды проник в спальню].

Между частями СПП: [Она купила торт], (чтобы отпраздновать день рождения).

Между частями БСП: [Шел дождь], [поднялся ветер].

Обособленные определения: 

Вода, неожиданно ледяная, залила лодку.

Город, охваченный дымом, погрузился в панику.

Обособленные обстоятельства:

Деепричастия, ДО: Сад, сбросив листву, выглядел пустым.

Сравнительный оборот: Дом стоит, как маяк, на краю бездны.

Оборот с производным предлогом: Несмотря на непогоду, я иду гулять.

Приложения:

Лена, великая сибирская река, является одной из самых длинных рек планеты.

Уточняющие члены предложения: Здесь, по берегу Свири, проходил оживлённый 
торговый путь.

Обращения: Вера, подготовь меня к ЕГЭ на 100 баллов.

Вводные конструкции: По словам синоптиков, погода должна испортиться.

Безусловно, Мария была рада приглашению в кинотеатр.

Между однородными членами: Здесь расположены турбазы, кемпинги.

Междометия: 

О, где-то пожар!

Ох, что-то я устала.

При прямой речи: «Я влюблена», — шептала снова старушке с горестью она.

Между подлежащим и сказуемым

(Между ними на месте тире можно поставить «это»):

Москва — столица России.

Наша задача — хорошо учиться.

Между частями БСП: 

Лес рубят — щепки летят.

Приложение

(В данном случае на месте постановки тире мы можем вставить слова: ТО ЕСТЬ/А 
ИМЕННО): 

Наконец появился и механик — парень, починивший кран.

Неполное предложение: Мы поехали в театр, а он — домой. 

Между однородными членами и
обобщающим словом: Среди птиц, насекомых, 
в сухой траве — ВСЮДУ чувствовалось приближение осени.

Между прямой речью и
словами автора
: «Как это скучно!» — воскликнул 
я невольно.

Для обособления вставных
предложений: Мой приход — я это мог заметить — 
сначала несколько смутил гостей.

Для обособления вводных конструкций: Зодчими были — по мнению 
искусствоведов — ростовские мастера.

Между словами автора и прямой
речью: Флексики сказали: «Вера, сделай ДЗ 
более простым».

Между обобщающим словом и
однородными членами: В человеке ВСЁ должно 
быть прекрасно: и лицо, и одежда, и душа, и мысли.

Между частями БСП: Возникла опасность: появились охотники. 

Задание 21 Запятая

Тире

Двоеточие



паронимы
Задание 5

Абонемент 

Право пользования чем-либо, документ, подтверждающий это право  

Абонемент в фитнес-клуб

Абонент 

Лицо или учреждение, имеющее абонемент (пользователь)  

Абонент телефонной сети

Авторитарный

Основанный на беспрекословном подчинении власти, диктатуре.  Авторитарный 
политический режим, авторитарная власть

Авторитетный 

Пользующийся авторитетом; не допускающий возражения.  

Пользуется авторитетом, авторитетное  мнение

Адресант

Тот, кто посылает почтовое или телеграфное отправление (лицо или  учреждение).  

Адресант пишет, сообщает

Адресат 

Тот, кому адресовано почтовое отправление (лицо или учреждение).  

Найти адресата

Артистический

Предназначенный артисту, свойственный ему  

Артистический вход

Артистичный 

Отличающийся артистизмом, художественным вкусом  

Артистичный дизайнер, человек

Бедный

Обладающий малым достатком  

Несчастный, жалкий  

Бедный человек

Бедственный

Исполненный бедствий, тяжелый  Бедственное положение

Безликий 

Лишённый своеобразия, характерных отличительных черт, невыразительный,  
расплывчатый; не имеющий лица.  

Безликая толпа; безликий / безличный  человек, безликая кукла

Безличный 

Не проявляющий своей индивидуальности, своеобразия, характерных 
отличительных черт; не допускающий употребления подлежащего (грам.).  
Безличные глаголы, предложения

Безответный 

Не получающий ответа  

Безответная любовь

Безответственный 

Не несущий ответственности  

Безответственный поступок

Болотистый 

Изобилующий болотами, заболоченный; топкий, как болото  

Болотистая местность, почва

Болотный

Относящийся к болоту, свойственный ему; живущий, растущий на болоте  
Болотный цвет, сырость, птица

Благодарный

Чувствующий, испытывающий признательность  

Благодарный слушатель

Благодарственный

Содержащий в себе благодарность  

Благодарственное письмо

Благотворительный

Оказывающий помощь нуждающимся  

Благотворительная деятельность

Благотворный

Оказывающий хорошее, полезное действие  

Благотворное влияние

Будний

Такой, который постоянно окружает человека; предназначенный для будней, 
труда, занятий, не праздничный; прозаический, однообразный, скучный.  Будний 
день, буднее время

Будничный

Такой, который постоянно окружает человека; предназначенный для будней, 
труда, занятий, не праздничный; прозаический, однообразный, скучный.  
Будничное дело, занятие, будничная одежда, будничная жизнь, обстановка, 
будничный голос

Бывший

Некогда существовавший, утративший статус  

Бывший водопад, бывший муж

Былой

Минувший, прошлый  

Былая слава

Бывалый

Много видавший и испытавший, с большим опытом; сведущий, опытный.   

Бывалый путешественник, бывалый воин

Ванна

Большой сосуд для купания, мытья; мытьё или лечебная процедура в таком 
сосуде. 

Принимать ванну, горячие ванны, край ванны

Ванная

Комната, в которой находится ванна, помещение для ванных процедур.  Ремонт 
ванной, дверь ванной, ванная комната

Вдох

Каждый отдельный впуск воздуха в лёгкие, каждое отдельное вдыхание  Глубокий 
вдох. 

Вдох-выдох, и мы опять играем в любимых

Вздох

Усиленный вдох и выдох (обычно как выражение какого-либо чувства)  

Вздох облегчения, до последнего вздоха

Вековой

Многолетний, существующий века  

Вековой дуб

Вечный

Бесконечный, без начала и конца   

Вечная память

Величие

Наличие в ком-чём-либо выдающихся свойств, внушающих  преклонение, 
уважение  

Величие подвига, величие империи

Величина

Размер, объём предмета; то, что можно измерить, исчислить; о человеке,  
выдающемся в какой-нибудь области деятельности.  

В натуральную величину, величина  нагрузки, величиной с кулак

Величавый

Исполненный внутреннего достоинства, внушающий почтение к себе.    

Величавая поступь

Великий

Выдающийся  

Великий композитор, поэт

Величественный

Исполненный величия  

Величественное здание, величественный  монумент

Враждебный

Полный неприязни, ненависти  

Враждебный взгляд, отношение

Вражеский

Относящийся к врагу  

Вражеский полк, лагерь, тыл; вражеская  армия

Возбуждать

Возбуждать вызывать какое-либо состояние; приводить в возбужденное  
состояние.  

Возбуждать любопытство, возбуждать страсть

Побуждать

Побуждать склонять к какому-либо  действию.  

Побуждать к действиям, побудить уехать

Наполнить

1. Насыпать, налить что-то в какое-то вместилище  

Наполнить корзину грибами, комнату светом

2. Занять до предела (наложить, налить, загрузить).  

Наполнить ведро водой

Дополнить

Добавить новые данные к уже имеющимся  

Дополнить ответ, образ аксессуарами

Восполнить

Возместить нехватку, недостаток  

Восполнить пробелы в  знаниях

Заполнить

1. Наполнить целиком, без остатка  

Посетители заполнили приемную  

2. Заделать, наполнить что-нибудь пустое  

Заполнить брешь  

3. Вписать всё требуемое в пустые места чего-нибудь  

Заполнить анкету

Переполнить

Наполнить, заполнить сверх меры  

Сердце переполняла радость, переполненный лифт

Выбирать/выбирая

Отбирать по какому-либо правилу  

Выбрать блюдо, удобное время

Избирать/избирая

Выбрать при помощи голосования (в политике)  

Избрать президента

Выгода

Доход, прибыль, польза, материальный интерес  

Материальная выгода, «нет никакой  выгоды для нас»

Выгодность

Свойство, описывающее наличие выгоды в каком-то объекте  

Выгодность условий, положения

Выдача

Предоставление чего-либо  

Выдача товаров, документов

Отдача

Максимальная эффективность  деятельности  

Работать с полной отдачей

Передача

Перемещение чего-либо, распространение  

Передача знаний, радиопередача

Раздача

Раздача чего-либо какому-то множеству, сразу многим (от глаг. «раздавать»)  

Раздача листовок

Вырастить

Ухаживая, обеспечить рост, развитие.  

Вырастить детей

Нарастить

Усилить, увеличить что-то искусственно, присоединить  

Нарастить мускулы, нарастить мощь

Отрастить

Дать достигнуть какой-�либо длины, какого-либо  размера.  

Отрастить косу (бороду / усы)


                         Выращивание

                         Ухаживая, обеспечить рост, развитие чего-либо  

                         Вырастить детей, цветы

Наращивание

Заставить вырасти на чем-нибудь, присоединить  

Нарастить мускулы, ногти

Отращивание

Достичь в росте каких�-либо размеров  

Отрастить ногти, волосы (естественным способом)

Выплата

Отдача денег в возмещение чего-либо  

Выплата гонорара, пенсии, зарплаты

Оплата

Выплачиваемые за что-то деньги, погашение чего-либо  

Оплата расходов, коммунальных услуг

Плата

Денежное вознаграждение, возмещение   

Заработная плата

Уплата

Возмещение  

Уплата налога

Выплатить

Выдать плату за что-либо, уплатить полностью или по частям  

Выплатить проценты по долгу, ипотечный кредит

Заплатить

Отдать плату за что-либо в возмещение чего-либо  

Употребляется с предлогом «за» + вин. п.  

Заплатить за покупки, за проезд

Уплатить

Внести плату в возмещение чего-либо, а также по денежным обязательствам  
Уплатить налог, срочно уплатить штраф

Отплатить

Сделать что-либо в ответ на чей-либо поступок, отомстить  

Отплатить злом на добро, неблагодарностью

Оплатить

Отдать плату за что-либо 

Оплатить счёт, оплатить услуги

Высокий

Имеющий большую высоту  

Высокая гора, высокий дом

Высотный

1. Осуществляющийся на большой высоте   

Высотные работы  

2. Об очень высоких архитектурных сооружениях  

Высотное здание

Гарантийный

Содержащий гарантию, служащий гарантией  

Гарантийный талон, срок

Гарантированный

Обеспеченный, обещанный  

Гарантированный отдых, зарплата

Гармонический

Относящийся к гармонии, основанный на принципах гармонии  

Гармонический аккорд

Гармоничный

Содержащий элементы гармонии, обладающий согласованностью  

Гармоничный мир, человек

Годичный

Продолжающийся в течение года  

Годичный срок, отпуск

Годовалый

В возрасте одного года, просуществовавший год  

Годовалая дочь

Годовой

Относящийся к целому году, его итогу  

Годовой отчет, годовая  норма осадков

Глинистый

Содержащий глину, с примесью глины  

Глинистая местность, почва

Глиняный

Сделанный из глины  

Глиняная посуда, игрушки

Гордость

Чувство собственного достоинства, удовлетворения от чего-нибудь.  
Положительное качество  Гордость за сына, национальная гордость

Гордыня

Высокомерие, чрезмерная гордость.  

Отрицательное качество  Обуздать свою гордыню

Гуманистический

Связанный с гуманизмом   

Гуманистическое мировоззрение

Гуманитарный

1. Общественные науки  

Гуманитарный класс  

2. Связанный с социальными условиями жизни   

Гуманитарная помощь

Гуманный

Проникнутый любовью к человеку, человечный, человеколюбивый  

Гуманный поступок

Гуманизм

Совокупность идей, проникнутых любовью к человеку  

Истинный гуманизм

Гуманность

Свойство, нравственная характеристика, проявляющаяся в доброте  

Гуманное поведение

Двоичный

Основанный на комбинации двух компонентов  

Двоичный код, двоичная система  счисления

Двойной

1.Состоящий из двух подобных частей   

Двойной подбородок  

2.Увеличенный вдвое  

Двойной оклад  

3.Двуличный   

Двойные стандарты

Двойственный

1.Склоняющийся то в ту, то в другую сторону   

Двойственное отношение  

2.Касающийся двух, двоих   

Двойственное соглашение

Двоякий

Проявляющийся в двух смыслах, видах, формах  

Двоякий смысл

Сдвоенный

1.Сложенный вдвое   

Сдвоенный лист  

2.Состоящий из двух  однородных предметов  

Сдвоенная складка

Удвоенный

1.Вдвое больший, двойной   

Удвоенная порция 

2.Усиленный, сильно  увеличенный   

Удвоенное внимание

Длинный

Имеющий большую длину  

Длинная юбка, рассказ

Длительный

Долгий, продолжительный  

Длительное ожидание

Действенный

Хорошо работающий, эффективный  

Действенный метод

Действительный

Существующий, реальный  

Действительный факт

Действующий

Совершающий действие, работающий  

Действующий президент, армия

Деловитый

Толковый, серьёзный  

Деловитый работник

Деловой

Относящийся к работе  

Деловое заседание

Дельный

Касающийся существа  

Дельный вопрос

Деляческий

Узкий практицизм, при  котором 

упускается  полезная сторона дела 

Деляческий подход

Демократичный

Простой, относящийся к народу  

Демократичные цены

Демократический

Основанный на принципах демократии, осуществляющий демократию  
Демократическое государство

Дипломант

Человек, награжденный дипломом за успешное выступление на 
конкурсе  Дипломант конкурса

Дипломат

1. Должностое лицо, занимающееся дипломатической деятельностью  

Иностранный дипломат  

2. О человеке, действующем тонко, умело   

Хороший дипломат

Дипломатический

Относящийся к дипломатии  

Дипломатические отношения

Дипломатичный

Ловкий, умело и тонко действующий  

Дипломатичный человек

Добротный

Отличающийся прочностью, качеством 

Добротный материал, постройка

Добрый

Благородный, гуманный, хороший  

Добрый человек, добрый взгляд

Доверчивый

Легко доверяющий, испытывающий доверие  

Доверчивый человек

Доверительный

Высказывающий полное доверие чему-либо или кому-либо   

Доверительный тон

Дождевой

Связанный с дождем  

Дождевая вода, дождевой плащ

Дождливый

Обильный дождями 
Дождливая погода, дождливая осень




паронимыДраматический

Относящийся к драме  

Драматический театр, произведение

Драматичный

1.Выражающий сильные чувства   

Драматичная любовь, происшествие  

2.Рассчитанный на эффект, напыщенный   

Драматичная поза

Дружеский

Относящийся к другу, дружбе  

Дружеские отношения, совет

Дружественный

Взаимно благожелательный (в частности, о  государствах, народах)  

Дружественные страны

Дружный

Связанный взаимным расположением, дружбой  

Дружный класс

Единый

Один, общий, объединенный.  

Единый порыв

Одиночный

Действующий без помощи других или совершаемый одним лицом; назначенный 
для одного, для пребывания без общения с другими.  Одиночные выстрелы, 
одиночная камера,  одиночное заключение

Единичный

Являющийся исключением, редкий  

Единичный случай

Единственный

Только один, такой, кроме которого нет другого, исключительный  Единственный 
друг, сын

Желанный

Ожидаемый, составляющий предмет желания. 

Милый, дорогой.  Желанный гость, отдых. Желанный друг

Желательный

Нужный для чего либо, соответствующий чьим-либо желаниям  

Желательный ответ, результат

Жестокий

Крайне суровый, беспощадный, безжалостный  

Жестокие бои, жестокий поступок

Жёсткий

1.Твердый, плотный   

Жёсткий материал  

2.Суровый, резкий   

Жёсткий человек  

3.Не допускающий отклонений   

Жёсткая позиция

Жизненный

Относящийся к жизни, близкий к жизни, действительности  

Жизненный образ

Житейский

Обыденный, повседневный  

Житейские хлопоты

Жилищный

Характерный для жилища, свойственный ему  

Жилищный вопрос, условия

Жилой

Предназначенный для жилья  

Жилой дом

Зачинатель

Основоположник, начинающий что-то  

Зачинатель футуризма, новой моды

Зачинщик

Тот, кто начинает что-то плохое  

Зачинщик ссоры, драки

Загородить

Обнести оградой, спрятать  

Загородить  дорогу

Оградить

Сберечь  

Оградить от дурного влияния

Отгородить

Отделить, поставив препятствие  

Отгородить часть дома,  

отгородить от  улицы

Огородить

Окружить изгородью  

Огородить поле, сад

Перегородить

Разделить перегородкой  

Перегородить  комнату

Занизить

Сделать ниже нормы  

Занизить требования

Понизить

Сделать более низким  

Понизить скорость

Снизить

Спустить ниже, сбавить  

Снизить самолет, цены

Звериный

Относящийся к зверю, свойственный ему  

Звериная берлога, когти

Зверский

Жестокий, свирепый, дикий. Очень сильный, чрезвычайный.  

Зверское убийство. Зверский аппетит

Звуковой

Связанный со звуком, проводящий звуки, состоящий из них  

Звуковые волны, звуковой импульс, звуковая аппаратура

Звучный

Ясно, чисто, отчетливо или хорошо звучащий, звонкий  

Звучный смех, звучный голос, имя

Землистый

Содержащий много земляных частиц; похожий на землю (своим составом,  
внешним видом и т. п.); серовато-бледный (о цвете лица, кожи человека).  
Землистое вещество, землистая текстура, землистый цвет лица, землистое от 
болезни лицо

Земной

Относящийся к Земле планете; относящийся к земле как месту жизни и  
деятельности человека; обыденный, житейский, чуждый возвышенных  духовных 
стремлений.  

Земной шар

Земляной

Относящийся к земле, связанный с ней; сделанный, состоящий из земли; живущий 
или находящийся в земле.  

Земляные работы, земляной вал, земляные укрепления, земляной пол

Зрительный

Предназначенный для зрителей. То, с  помощью чего рассматривают что-то  
Зрительный нерв

Зрительский

Относящийся к зрителю, свойственный ему  

Зрительские симпатии, смех, места

Изобретательный

Находчивый, способный изобретать  

Изобретательный человек, воображение

Изобретательский

Относящийся к изобретательству, изобретателю  

Изобретательский талант, деятельность

Информативный

Несущий информацию, содержательный  

Информативные таблицы, информативный вебинар

Информационный

Относящийся к информации, сообщающий о чем-либо  

Информационный бюллетень, носитель

Информированность

Осведомленность  

Информированность в деле

Информация

Осведомляющие сообщения  

Свежая информация

Иронический

Относящийся к иронии как стилистическому приему  

Иронический приём, поэма

Ироничный

Содержащий элементы иронии, употребляющийся с целью насмешки  Ироничный 
взгляд, экзаменатор

Искусный

Умелый, хорошо знающий своё дело  

Искусный мастер, орнамент

Искусственный

Ненатуральный, сделанный наподобие настоящего, притворный  Искусственный 
водоем, смех

Исполнительный

Имеющий своей задачей исполнение поручений, старательный  

Исполнительный работник

Исполнительский

Относящийся к исполнителю  

Исполнительское мастерство

Исходный

Начальный, отправной  

Исходная точка, позиция

Исходящий

Отправляемый (о корреспонденции)  

Исходящий письма, номер

Каменистый

Обильный камнем  

Каменистая почва

Каменный

1.Сделанный из камня   

Каменный замок  

2.Неподвижный   

Каменное лицо  

3.Безжалостный   

Каменное сердце  

4.Составная часть «природных» названий   

Каменный уголь

Комфортабельный

Отвечающий требованиям  

Комфортабельный номер, гостиница

Комфортный

Удобный, уютный  

Комфортная одежда, климат

Конный

Связанный с лошадьми, состоящий из конницы.  

Конные состязания, конный полк и армия

Конский

Принадлежащий коню, относящийся к нему, лошадиный. 

Некоторые названия из ботаники. Конский хвост. Конский каштан.

Коренастый

Невысокий, крепкого телосложения  

Коренастый мужчина

                        Коренной

                        Исконный, изначальный. Главный, основной. Глубокий.  

                        Коренное население, жители, изменения, зубы

Корневой

Связанный с корнем как морфемой в русском языке и биологический термин  
Корневая морфема, корневая часть растения

Костный

Относящийся к кости, добываемый из костей  

Костный мозг, бульон

Костяной

Изготовленный из кости, похожий на неё, добываемый из кости  

Костяная ручка, костяная нога

Красочный

Относящийся к краске, связанный с ней. Яркий, цветной  

Красочный цех. Красочный рассказ.

Красящий

Содержащий краску, служащий для окрашивания  

Красящий шампунь, пигмент

Крашеный

Покрытый краской  

Крашеный пол, волосы

Лакированный

1.Покрытый лаком   

Лакированные туфли  

2. перен. Вылощенный, внешне блестящий, гладкий   

Лакированный стиль

Лаковый

Относящийся к лаку  

Лаковое производство, раствор

Лакировочный

Относящийся к лакированию, предназначенный для него.   

Лакировочный цех, лакировочная мастерская

Ледовый

Состоящий изо льда, ледяной, расположенный на льду, происходящий во льдах  

Ледовый дворец, плавание

Ледяной

Покрытый льдом, очень холодный, крайне сдержанный, презрительно- холодный  

Ледяной ветер, ледяной прием

Лесистый

Богатый лесом, покрытый лесом  

Лесистые берега, местность

Лесной

1.Относящийся к лесу, находящийся в лесу  

Лесная чаща  

2.Относящийся к лесопроизводству   

Лесная дорога, лесные ягоды

Личностный

Свойственный личности, индивидуальный  

Личностный рост

Личный

Принадлежащий лицу, осуществляемый им, затрагивающий его интересы  Личный 
транспорт, счастье, выгода

Микроскопический

1.Производимый с помощью микроскопа  

Микроскопическое исследование крови  

2.Видимый только в микроскоп   

Микроскопическое строение ткани  

3.Чрезвычайно малый  

Микроскопический рост

Микроскопичный

Чрезвычайно малый  

Эта доза слишком микроскопична

Мороженый

Подвергшийся замораживанию  

Мороженые продукты, мясо

Морозный

Относящийся к морозу как явлению природы  

Морозный день

Морозильный

Предназначенный для замораживания  

Морозильная камера

Наблюдательный

Внимательный, умеющий хорошо наблюдать, подмечать; выражающий  
наблюдательность; служащий для наблюдения за кем-чем-либо, а также  (спец.) 
осуществляющий наблюдение.  

Наблюдательный человек, наблюдательный прибор, пост

Наблюдательский

Относящийся к наблюдателю, принадлежащий, свойственный ему.  
Наблюдательские заметки, наблюдательские способности

Надеть

Что-то на кого-то  

Надеть платье

Одеть

Кого-то  

Одеть ребёнка, куклу

Наличие

Присутствие  

Наличие улик, товара

Наличность

Деньги в наличии  

Денежная наличность

Напоминание

Слова, сказанные с целью напомнить о чем-то  

Письменное напоминание

Упоминание

Слова, сказанные вскользь о чем-то  

Упоминание имени, первое упоминание о Москве

Невежа

Грубый, невоспитанный человек  

Он, настоящий невежа, хамил всем  подряд

Невежда

Необразованный, малосведущий человек, неуч  

Невежда он был круглый

Нестерпимый

Трудно переносимый, превышающий терпение  

Нестерпимый холод

Нетерпеливый

Не обладающий терпением, не способный ждать  

Нетерпеливый человек

Нетерпимый

Такой, с которым нельзя мириться. Не считающийся с чужим мнением  
Нетерпимое поведение, натура

Неудачный

Заканчивающийся неудачей  

Неудачная сделка, день

Неудачливый

Такой, которому не везет; преследуемый неудачами  

Неудачливый человек

Обвинённый

Тот, кого обвинили в чем-либо  

Обвинённый в преступлении

Обвинительный

Что-то, что содержит в себе обвинение  

Обвинительный акт

Обрывок

Оторванный кусок, часть  

Обрывок бумаги, газеты

Отрывок

Небольшая часть произведения  Отрывок из оперы, поэмы

Обсудить

Всесторонне рассмотреть, обдумать, делясь своими мнениями,  соображениями.  

Обсудить вопрос, план

Осудить

Признав виновным; то же, что обречь (высок.); признать плохим что-либо;  
выразить неодобрение кому-либо, чему�либо.  

Осудить человека, предрассудки, осудить за распутство, осудить на смерть

Оклик

Возглас, которым привлекают внимание  

Громкий оклик

Отклик

Ответ на зов, на обращенные слова. Реакция на что-либо  

Отклик в лесу, отклик на статью

Ограничить

Поставить в рамки, стеснить  

Ограничить в расходах

Отграничить

Провести границу, разделить  

Отграничить район парка от пешеходной зоны

Разграничить

Отделить одно от другого или друг от друга  

Разграничить личную и  профессиональную жизнь

Опасливый

Действующий с опаской, насторожённый, недоверчивый, склонный к боязливости.  

Опасливый человек, опасливый взгляд

Опасный

Способный вызвать, причинить какой-�либо вред, несчастье. 

Опасный зверь, враг, преступник, соперник, опасная болезнь, работа, опасное 
путешествие, опасный  эксперимент

Обхватить

Обнять, заключить между руками, пальцами  

Мать обхватила ребенка

Охватить

1.Воспринять целиком что-то большое  

Любовь охватила его  

2.Ввести в круг чего-либо   

Охватить весь город во время опроса

Органический

1.Принадлежащий к природе, живым организмам   

Органический мир, органическая химия  

2.Касающийся внутреннего строения человека   

Органический порок сердца  

3.Касающийся самой сущности чего-либо   

Органическая связь  

4.Внутренне присущий   

Органическая потребность

Органичный

Закономерный, присущий кому-/чему-�либо, неслучайный, закономерно  
вытекающий из чего-либо  

Органичное творчество, целостность

Отборный

Лучше по качеству  

Отборный продукт, зерно

Отборочный

Связанный с отбором  

Отборочный тур, комиссия

Отклонение

Ненормальность, странность, нарушение. Отказ.

Отклонение от нормы. Отклонение апелляции.



паронимыУклонение

Стремление избежать каких-либо событий, действий, обойти их  

Уклонение от воинской службы

Отклониться

Перемещаться в сторону. Отодвинуться в сторону, чтобы избежать чего-то,  
уклониться.  

Стрелка компаса отклонилась. Отклониться от темы

Уклониться

Отклоняться, отодвигаться. Воздерживаться от чего-либо  

Уклоняться от разговора

Отличать(-ся)

Видеть разницу между чем-то, отличаться от кого-то  

Часто употребляется перед предлогом «от»  

Отличаться от сверстников, отличать  правду от лжи

Различать(-ся)

Распознавать зрением или при помощи других органов. Установить различие  
между чем-то.  

Различать в темноте. Различать  близнецов, различать по цвету.

Отличие

Признак, создающий разницу. Положительная оценка  

В чем отличие? Аттестат с отличием.

Различие

Разница между кем-, чем-либо  

Различие в подходах

Памятливый

Обладающий хорошей памятью  

Употребляется только с одушевленными  

Памятливый человек

Памятный

Сохранившийся в памяти, незабываемый. Служащий для справок.  

Памятный блокнот

Перетерпеть

Многое выстрадать, преодолеть  

Перетерпеть холод, боль

Претерпеть

Подвергнуться изменению  

Претерпеть изменения

Покупательный

Относящийся к возможности купить

Покупательная способность населения

Покупательский

Относящийся к покупателю, принадлежащий ему

Покупательский вкус, покупательские запросы

Покупной

Купленный, приобретенный

Покупной хлеб, покупное варенье

Популистский

Апеллирующий к широким массам и обещающий им скорое решение проблем  
Популистские высказывания, взгляды

Популярный

Понятный, доступный. Пользующийся широкой известностью  

Популярное изложение. Популярный  актер

Поступок

Совершённое кем-либо действие. 

Поступок правильный, поступок  благородный, самоотверженный

Проступок

Поступок, нарушающий нормы, правила поведения.  

Ужасный проступок, невольный проступок

Праздничный

Относящийся к празднику, нарядный, красивый; торжественно-радостный,  
счастливый, весёлый.  

Праздничный день, праздничный наряд, праздничное настроение

Праздный

Ничем не занятый, без дела, без полезных  занятий; бесцельный, пустой,  
порождённый бездельем, праздностью.  

Праздный человек, праздная жизнь,  праздное любопытство

Практический

1.Относящийся к области практики  

Практическая деятельность  

2.Нужный для практики, прививающий  умение, навыки   

Практическая подготовка  

3.Относящийся к области реальных потребностей   

Практический совет

Практичный

1.Опытный в жизненных делах   

Практичный человек  

2.Удобный, пригодный в деле, выгодный, экономный   

Практичные материал, костюм, обувь

Подделка

Процесс изготовления поддельных вещей;  фальшивка, поддельная  вещь.  
Подделка денег

Поделка

Мелкая работа или ее  результат. 

Детские поделки, поделки народных промыслов, поделки из кости, из дерева

Проделка

Предосудительный поступок, проступок. 

Невинная проделка (шалость), проделки клоуна

Почтенный

Достойный почтения, вызывающий его  

Почтенный ученый

Почтительный

Относящийся к кому-то с почтением, преисполненный им  

Почтительный сын, поклон

Почётный

Являющийся проявлением  почета, заключающий в себе почесть  

Почётная грамота, караул

Предоставить

Отдать что-то в чье-либо распоряжение, пользование  

Предоставить кредит, помещение

Представить

1.Предъявить что-то   

Представить факты, документы  

2.Познакомить с кем-либо

Представить гостя  

3.Ходатайствовать о чем-то   

Представить к награде  

4.Изобразить в голове, вообразить  

Представить сцену из фильма

Представительный

1.Основанный на представительстве  

Представительное собрание  

2.Отражающий чьи-то интересы, авторитетный   

Представительное жюри  

3.Внушающий почтение  

Представительный мужчина, вид

Представительский

Относящийся к представительству или представителю  

Представительский фонд, деньги 

Признанный

Пользующийся признанием, известный  

Признанный гений, поэт

Признательный

Испытывающий, выражающий  благодарность  

Признательный взгляд, человек

Продуктивный

Приносящий положительные результаты, эффективный  

Продуктивный труд, работа

Продуктовый

Предназначенный для продуктов питания  

Продуктовый магазин, продуктовые запасы

Производительн(-ость/-ый)

Дающий очевидный результат, эффективный  

Производительный труд, деятельность

Производств(-о/-енный)

Связанный с производством, промышленностью  

Производственный процесс, план

Производный

Образованный от другой величины, формы и т. п.  

Производная величина, производный предлог

Просветительский

Относящийся к просветительству  

Просветительская роль, черта

Просвещённый

Образованный, культурно развитый  

Просвещённый человек, государство

Публицистический

Относящийся к публицистике, публицисту  

Публицистический талант, стиль

Публицистичный

Затрагивающий злободневные общественно-политические вопросы  
Публицистичная тема, пьеса

Пугливый

Склонный к боязни, робкий  

Пугливый ребенок, взгляд, человек

Пуганый

Тот, кого напугали  

Пуганая ворона

Раздражение

Воздействие раздражителем, реакция организма. Чувство резкого  недовольства, 
злости  

Раздражение нерва, на коже. Чувствовать раздражение

Раздражительность

Свойство характера, выражающееся в озлобленности, вспыльчивости  
Раздражительность тона, ему свойственна раздражительность

Расчетливый

Действующий с расчётом, ведущий себя осмотрительно, проявляющий  
бережливость, экономность.  

Расчётливый человек, расчётливый хозяин, делец

Расчетный

Относящийся к расчётам, служащий для производства платежей, для денежных 
расчётов; предназначенный для учёта; такой, за который производится расчёт, 
платёж; итоговый.  

Расчётные вычисления, формулы, расчётная таблица, расчётный счёт,  расчётный 
период

Ритмический

Относящийся к ритмике, подчинённый ей  

Ритмическая гимнастика

Ритмичный

Повторяющийся через равные промежутки. Обладающий чувством ритма  
Ритмичные шаги. Ритмичный исполнитель

Романтический

Относящийся к романтизму как направлению в искусстве. Свойственный  
романтику  

Романтический уголок, история, романтический образ

Романтичный

Содержащий элементы романтизма, таинственности, мечтательности  
Романтичный характер, настроение, приключение


                       Складной

                       Такой, который можно складывать.  

                       Складной нож, стул

Складской

Относящийся к складу (специальному  помещению для хранения чего либо).  
Складское помещение, cкладская территория

Скрытный

Не склонный делиться с другими своими мыслями  

Скрытный человек

Скрытый

Тайный, не обнаруживающийся явно  

Скрытый смысл, намёк

Словарный

Относящийся к составлению и изданию словарей  

Словарная статья

Словесный

Выраженный в устном слове, на словах, устный  

Словесный образ, война

Сопротивление

Отражение нападения, противодействие насилию или иному воздействию  
Участник сопротивления, сопротивление  организма

Сопротивляемость

Способность сопротивляться, степень сопротивления чему-либо  
Сопротивляемость организма болезням

Соседний

Расположенный вблизи, рядом с чем-либо  

Соседний дом

Соседский

Относящийся к соседу, принадлежащий ему  

Соседские дети, дача, привычки

Сравнимый

Тот, кого можно сравнивать / то, что  

Сравнимые результаты, величины

Сравнительный

1.Осуществляемые на основе сравнения   

Сравнительный анализ, метод  

2.Относительный, умеренный   

Сравнительное спокойствие  

3.Лингвистический термин   

Сравнительная степень прилагательного

Стеклянный

Состоящий или сделанный из стекла; застеклённый; о глазах:  невыразительный, 
безжизненный.  

Стеклянная колба, стеклянная посуда, стеклянная веранда, дверь, стеклянный  
звон, стеклянный взгляд, стеклянные  глаза

Стекольный

Относящийся к изготовлению стекла и изделий из него.  

Стекольная промышленность, стекольная  мастерская, стекольные изделия

Сценический

Относящийся к сцене, связанный с театральным искусством  

Сценическое освещение, действие, речь

Сценичный

Пригодный для сцены, театрального представления  

Сценичный голос, поведение

Технический

Относящийся к технике. Используемый в промышленности  

Технический институт, технические масла

Техничный

Обладающий высокой техникой, мастерством  

Техничный спортсмен

Сытый

Вполне утоливший свой голод (в прямом и  переносном смысле); выражающий  
удовлетворённость, пресыщенность; не  знающий нужды, живущий в достатке  
(обычно в противопоставлении бедности, нужде); отъевшийся, откормленный.  
Сытый человек, сытое урчание пса, сытая  жизнь, сытое мещанство; сытый скот

Сытный

Питательный, хорошо насыщающий, калорийный; доходный, прибыльный  (разг.). 

Сытный завтрак, сытная еда, сытная  должность

Удачливый

Такой, которому всё удаётся  

Удачливый человек, охотник

Удачный

Завершившийся удачей, удавшийся. Хороший.  

Удачный поход, сражение. Удачный день.

Унизительный

Оскорбительный для чьего-либо достоинства, самолюбия  

Унизительное положение

Униженный

Тот, кого унизили; выражающий унижение  

Униженный человек

Хищнический

1.Свойственный хищнику   

Хищнический инстинкт, хищнические наклонности  

2. перен. Бесхозяйственный, бесплановый   

Хищнический промысел, хищническое истребление животных

Хищный

1.Животное, питающееся животными  

Хищный зверь, рыба  

2. перен. Жадный, полный стремления овладеть чем либо  

Хищный взгляд

Человечный

Внимательный, отзывчивый, чуткий к другим людям; выражающий внимание,  
чуткость, заботу о людях.  

Человечный следователь, человечное отношение, участие


Человеческий

Относящийся к человеку, присущий человеку; то же, что человечный в  значении 
выражающий внимание, чуткость, заботу о людях.  

Человеческое общество, человеческий язык, человеческие страсти, чувства, 
стремления, слабости, пороки, человеческое обращение, участие

Целый

Полный, без изъятий  

Целый день, целая жизнь

Цельный

Состоящий из одного вещества, куска.  
Лишенные раздвоенности. Цельный кусок, цельная личность

Целостный

Обладающий внутренним единством  

Целостная теория

Царский

1.Относящийся к царю   

Царский дворец, трон  

2.Относящийся к полит.режиму во главе с царем   

Царская власть  

3.перен. Роскошный, богатый   

Царский ужин

Царственный

Отличающийся величественностью, значительностью по размахну  Царственная 
особа, вид, походка, осанка

Царствующий

Тот, кто царствует, правит  

Царствующая династия

Экономика

Совокупность производственных отношений, соответствующих данной ступени 
развития  производительных сил общества, господствующий способ производства 
в обществе; организация, структура и состояние хозяйственной жизни или какой 
либо отрасли  хозяйственной деятельности; научная дисциплина, изучающая 
какую либо отрасль  производственной, хозяйственной деятельности.  

Капиталистическая экономика, экономика СССР, сельскохозяйственная 
экономика

Экономия

Бережливое, расчётливое расходование чего-либо; выгода, получающаяся при 
бережном расходовании чего-либо.  

Строгая экономия, экономия средств, времени, сил, режим экономии; экономия 
денег

Экономический

Относящийся к экономике, хозяйственный  

Экономический закон, развитие

Экономичный

Дающий возможность что-либо сэкономить, выгодный  

Экономичная электростанция

Экономный

Бережливо расходующий что-либо, соблюдающий экономию  

Экономный хозяин

Эстетический

1.Относящийся к эстетике как к науке  

Эстетический закон, базис, категория  

2.Связанный с созданием и восприятием прекрасного   

Эстетический вкус

Эстетичный

Красивый, изящный, содержащий элементы эстетизма   

Эстетичное зрелище

Этический

1.Относящийся к этике как к науке   

Этический вопрос  

2.Соответствующий требованиям морали   

Этическое воспитание

Этичный

Допустимый с точки зрения требований этики (норм поведения)  

Этичный поступок, поведение, заявление, высказывание

Эффективность

Действенность  

Эффективность мероприятий

Эффектность

Свойство эффектного, способность производить сильное впечатление  
Эффектность выступления

Эффективный

1.Приводящий к нужным результатам, действенный   

Эффективный способ борьбы  

2.Дающий наибольший эффект, более совершенный   

Эффективный прибор

Эффектный

Производящий сильное впечатление, рассчитанный на то, чтобы вызвать эмоции у 
кого-то  

Эффектное исполнение, поза, внешность

Яблочный

Соотносящийся по значению с сущ. яблоко, связанный с ним, характерный  для 
него; приготовленный из яблок, с яблоками.  

Яблочная кожура, яблочное варенье, яблочный пирог

Яблоневый

Связанный с яблоней, характерный для нее; состоящий из яблонь, изготовленный 
из яблони.  

Яблоневое дерево, яблоневый сад, яблоневый цвет, яблоневая тля


